
Форум социальных 
инноваций

Заместитель председателя Пра-
вительства Дмитрий Чернышен-
ко принял участие в V Форуме 
социальных инноваций регио-
нов. Форум проводится с 2015 
года и организован Советом 
Федерации совместно с прави-
тельством Москвы.

Форум стартовал с пленарного засе-
дания «Современная Россия: устой-
чивость к вызовам времени», кото-
рое открыла спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. В дискус-
сии также приняли участие Дмитрий 
Чернышенко, полномочный предста-
витель Президента России в Цент-
ральном федеральном округе Игорь 
Щеголев, мэр Москвы Сергей Собя-
нин и заместитель председателя Со-
вета Федерации Галина Карелова. 

В своем выступлении вице-премь-
ер рассказал о прорывных техноло-
гиях и подходах к инновационному 
развитию социальной сферы России. 

«Цифровая трансформация соци-
альной сферы способствует станов-
лению умных городов и цифровиза-
ции регионов, что оказывает значи-
мое влияние на жизнь граждан. Так, 
на 10–30% растет удовлетворен-
ность людей качеством жизни, на 
15–30 минут экономится время на 
поездки в общественном транспор-
те, на 8–15% снижается заболевае-
мость. Кроме того, цифровизация 
стимулирует экономический рост. 
Например, по данным АНО «Циф-
ровая экономика», потенциал рынка 
цифровых решений для умных го-
родов и регионов может составить 
840 млрд рублей. Благодаря цифро-
вым решениям создаются удобные 
и эффективные сервисы. Уже более 
чем у 100 миллионов человек есть 
личные кабинеты на портале госу-
слуг, завершены работы по перево-
ду в электронный вид массовых со-
циально значимых услуг», – расска-
зал зампред Правительства.

Вице-премьер подчеркнул, что 
Россия столкнулась с серьезными вы-
зовами, в том числе в сфере науки и 
технологий.

«Немаловажно поддерживать и 
самих ученых на местах. Например, 
специалисты получают гранты и жи-
лищные сертификаты. В 2022 году 
было выдано свыше 320 сертифика-
тов. Эти и другие инструменты под-
держки научно-технологического раз-
вития регионов уже дают конкретные 
результаты. Так, ученые из Москов-
ского политеха совместно с индустри-
альными партнерами разрабатывают 
электродвигатели и шасси для отече-
ственного серийного электроавтомо-
биля. На базе Самарского государст-
венного медицинского университета 
запущено серийное производство ин-
новационных титановых эндопроте-
зов, оборудования для реабилитации 
и цифровых тонометров. А ученые 
из Томского политехнического уни-
верситета по заказу индустриально-
го партнера создали первые в России 
фильтры донорской крови, которые 
можно использовать в экстремальных 
условиях», – отметил вице-премьер. 

Дмитрий Чернышенко также со-
общил о мерах поддержки и инстру-
ментах, позволяющих осуществить 
кратный рост туристической отра-
сли. Кроме того, он рассказал о Стра-
тегии развития физической культу-
ры и спорта до 2030 года. Ее основные 
приоритеты – подготовка спортивно-
го резерва и кадров, развитие про-
фессионального и массового спорта.
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ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ
Представлены IT-решения  
для высокотехнологичной продукции. Стр. 4

«ИТОПК-2023»
В Красноярске состоится форум 
по цифровизации ОПК. Стр. 5

КЛЮЧЕВОЕ МЕРОПРИЯТИЕ
«НЕВА 2023» пройдет 18-21 сентября 
в КВЦ «Экспофорум». Стр. 8

РЕКОРДНЫЙ ОБЪЕМ
Калининградский янтарный комбинат:  
итоги августа. Стр. 15

ПРИГЛАШАЕТ XI МОСКОВСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНЖЕНЕРНЫЙ ФОРУМ  Подробнее на mmif.moscow 

23 ноября, отель «Ритц-Карлтон»

«Арктический  
диалог»
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров выступил с лекцией перед 
студентами Мурманского арктического университета (МАУ) – 
самого северного вуза России. В МАУ также состоялся «Аркти-
ческий диалог» – беседа со студентами совместно с губернато-
ром Мурманской области Андреем Чибисом. В рамках рабочей 
поездки вице-премьер – глава Минпромторга также ознако-
мился с работой предприятия ГК «Перспективные технологии».

Со студентами Мурманского ар-
ктического университета Денис 
Мантуров обсудил их возможно-
сти и перспективы участия в реше-
нии амбициозных задач, стоящих 
перед регионом и страной в целом. 
По словам вице-премьера, МАУ – 
кузница кадров высокотехнологич-
ных проектов и научно-технологи-
ческий хаб региона – с поддержкой 
федерального центра и губернато-
ра, с серьезными индустриальны-
ми партнерами и сильным препо-

давательским составом. «Соци-
ально-экономический потенциал 
арктического макрорегиона сегод-
ня очень велик, особенно с учетом 
ускоренного развития Севморпу-
ти. И университет должен готовить 
кадры для тех секторов промыш-
ленности, которые играют ключе-
вую роль как в Заполярье, так и в 
других регионах нашей страны», – 
заметил Денис Мантуров.

Флагман промышленного развития

Заместитель председателя Правительства России Дмитрий Черны-
шенко в рамках поездки в Татарстан провел рабочую встречу с гла-
вой республики Рустамом Миннихановым. На ней обсудили вопро-
сы социально-экономического развития региона, а также научно-
образовательные и туристические проекты.

Дмитрий Чернышенко отметил, что 
уровень достижения плановых по-
казателей по проектам кураторства 

Приволжского федерального округа 
в регионе – 97,4%, что выше средне-
го значения по округу.

«Регион сохраняет лидерство 
в рейтинге инвестиционной при-
влекательности АСИ, занимая в 
нем 2-е место. Субъект находит-
ся на 10-м месте в России по аб-
солютному объему частных инве-
стиций. В Татарстане также самый 
низкий в Приволжском федераль-
ном округе уровень безработицы. 
Кроме того, регион остается флаг-
маном промышленного развития. 
Это отличные показатели, респу-
блика показывает пример другим 
субъектам, но и сама не останав-
ливается на достигнутом», – под-
черкнул вице-премьер.

«В Республике Татарстан сегодня 
активно реализуются все программы, 
связанные с национальными проек-
тами, с поддержкой промышленно-
сти, малого и среднего бизнеса. Уве-
рен, что все плановые показатели по 
валовому региональному продукту, 
по объемам промышленного произ-

водства, доходам в бюджеты будут 
выполнены. В частности, у нас на 
протяжении пяти лет инвестиции в 
основной капитал составляли более 
800 млрд рублей, в прошлом году со-
ставили почти 900 млрд рублей. В ре-
спублике по всем направлениям ра-
бота идет, и я уверен, что задачи, ко-
торые поставлены перед нами руко-
водством страны, Правительством 
Российской Федерации, Татарстан 
выполнит и перевыполнит», – ска-
зал Рустам Минниханов.

Зампред Правительства и глава 
республики обсудили вопросы раз-
вития вузов региона. Так, по словам 
вице-премьера, в Татарстане созда-
ны все условия для подготовки по по-
ручению Президента высококвали-
фицированных кадров.

«Казанский федеральный универ-
ситет участвует в программе «При-
оритет-2030», а университет «Ин-
нополис» является одним из круп-

нейших центров подготовки ИТ-
специалистов в России. Сегодня мы 
открыли здание нового общежития 
Казанского национального исследо-
вательского технического универси-
тета им. А.Н.Туполева – КАИ. Уве-
рен, возводимая в рамках нацпро-
екта «Наука и университета» ин-
фраструктура создаст комфортные 
условия для учащихся, что положи-
тельно скажется на развитии науки 
и образования в регионе», – сказал 
вице-премьер.

Дмитрий Чернышенко отдельно 
отметил высокий туристический по-
тенциал республики. В этом году, по 
прогнозу, турпоток составит более 
4,1 миллиона человек, что превыша-
ет допандемийные показатели на 500 
тысяч человек.

В завершение вице-премьер заве-
рил, что Правительство России про-
должит поддерживать Татарстан по 
всем направлениям.

(Окончание на стр. 2)
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ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА НАШ TELEGRAM-КАНАЛ 
И ЧИТАЙТЕ НОВОСТИ 
РАНЬШЕ ВСЕХ! 

ПАРТНЕРЫ 

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СПОНСОР

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Особое внимание в Мурманске уде-
лено кораблестроению и судоре-
монту – в этой области сейчас, как 
и в целом в промышленности, есть 
нехватка кадров. Перспективный 
флот должен быть русифицирован, 
что формирует запрос к разработчи-
кам и производителям судового обо-
рудования, материалов и комплек-
тующих. «Есть очевидная потреб-
ность в развитии судоремонтных 
мощностей, что особенно актуаль-
но для Мурманска. Найти себя в этом 
направлении смогут носители раз-
ных компетенций – это касается как 
узких областей знаний, таких как на-
вигация, лоция, гидрография, гидро-
акустика, так и межсистемных, имею 
в виду радиоинженерию, IT-сфе- 
ру, логистику, экологический мо-
ниторинг, экономику, юриспруден-
цию», – пояснил Денис Мантуров.

В рамках поездки также состоя-
лась рабочая встреча вице-премье-
ра и главы региона. На встрече были 
затронуты вопросы развития про-
мышленности в регионе. По мне-
нию Дениса Мантурова, Мурман-
ская область обладает достаточным 
потенциалом для создания и разви-
тия новых производств. В прошлом 
году создан региональный фонд раз-
вития промышленности – на теку-
щий момент его капитализация со-
ставляет более 164 млн рублей.

Также Денис Мантуров отметил, 
что судоремонтные предприятия ре-
гиона могут воспользоваться льгот-
ным режимом – в случае заключения 
инвестиционного соглашения с Мин-
промторгом и Минфином они могут 
попасть под действие нулевой став-
ки НДС для российских судоремонт-
ных предприятий, инвестирующих в 
собственное развитие. Условием об-
нуления налога станет инвестирова-
ние предприятием не менее 20% вы-
ручки в собственное развитие. Кроме 
того, в рамках рабочей поездки Денис 
Мантуров посетил предприятие груп-
пы компаний «Перспективные тех-
нологии». Он осмотрел уникальный 
завод по производству подводного оп-
товолоконного кабеля и кабелеукла-
дочное судно: компания участвует в 
строительстве трансарктической под-
водной волоконно-оптической линии 
связи Мурманск – Владивосток протя-
женностью более 12 тыс. км. Проект 
нацелен на развитие портовой инфра-
структуры Северного морского пути и 
формирование цифровой экосистемы 
региона. Двумя кабелеукладочными 
судами уже проложен первый участок 
трассы от поселка Териберка до насе-
ленного пункта Амдерма в Ненецком 
АО. Весь кабель укладывается на мор-
ское дно с заглублением до 1,5 м при 
помощи подводного плуга, при этом в 
проекте используется подводный ка-
бель с двойной броней, вес которого 
может достигать 4 т на 1 км.

«Арктический  
диалог»
(Окончание. Начало  на стр. 1)

Субсидирование  
кредитов
Действующая программа субсидирования процентных ставок по 
кредитам, которые лизинговые компании привлекают для закуп-
ки российских самолетов, будет распространена на займы, взятые 
в 2023 году. Постановление об этом подписал председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин.

До сих пор программа позволяла 
субсидировать кредиты, взятые в 
2008–2022 годах. Ее продление по-
зволит снизить издержки лизинго-
дателей и частично компенсировать 
финансовую нагрузку на авиаком-
пании. О принятом решении Миха-
ил Мишустин сообщил на заседании 
Правительства 31 августа.

В 2023–2025 годах на субсиди-
рование кредитов для лизинговых 
компаний в федеральном бюдже-

те предусмотрено более 30 млрд 
рублей.

Программа субсидирования для 
лизинговых компаний, закупающих 
отечественную авиатехнику, была за-
пущена в 2012 году. В ее рамках го-
сударство возмещает 90% затрат на 
уплату процентов по кредиту. Осо-
бую актуальность этот инструмент 
поддержки приобрел после введения 
ограничений со стороны недружест-
венных государств.

Российско-узбекское 
сотрудничество

Заместитель председателя Правительства – ми- 
нистр промышленности и торговли Российской 
Федерации Денис Мантуров провел встречу в 
формате видеоконференции с заместителем  
премьер-министра Республики Узбекистан 
Жамшидом Ходжаевым.

Встреча была посвящена обсуждению промежуточных 
результатов двустороннего торгово-экономического со-
трудничества в этом году, а также решению наиболее ак-
туальных вопросов накануне заседания Совместной ко-
миссии на уровне глав правительств.

Особое внимание на встрече уделили таким приори-
тетным направлениям, как торгово-экономическое со-
трудничество, промышленная кооперация, взаимодей-
ствие в области сельского хозяйства, транспорта, финан-
сов, труда и занятости.

Школа радиоэлектроники
В Ульяновске открылась первая бесплатная кор-
поративная школа радиоэлектроники «УКБП-
Start» для детей, где будут обучать основам ради-
оэлектроники, микропроцессорной техники и про-
граммированию. Она создана на базе Дворца твор-
чества детей Ульяновским конструкторским бюро 
приборостроения (УКБП) «Концерна Радиоэлек-
тронные технологии». В торжественной церемо-
нии открытия приняли участие губернатор Улья-
новской области Алексей Русских, руководство 
КРЭТ и УКБП.

Школа «УКБП-Start» будет обучать детей 8-10 лет и 10-13 
лет на специальном учебном оборудовании Ульянов-
ского конструкторского бюро приборостроения, а сам 
класс после реновации – точная копия рабочего места 
производственных площадок предприятия. Открытие 
корпоративного класса УКБП – это еще один шаг в си-
стемной работе предприятий КРЭТ, которая направле-
на на профориентацию детей с раннего возраста и раз-
витие кадрового потенциала.

«Радиотехника и радиоэлектроника – это очень ув-
лекательное, захватывающее, крайне важное направ-
ление науки и техники. Я сам был радиолюбителем и 
с седьмого класса интересовался этим направлением. 
Убежден, что ребятам будет очень интересно и очень 
полезно познакомиться с его основами. Открытие такой 
школы – очень важное событие для всего региона, ко-
торое, безусловно, положительно скажется на судьбе 
многих наших ребят, на их осознанный выбор буду-
щей профессии, и в перспективе – на укрепление про-
мышленного потенциала Ульяновской области. Вы-
ражаю огромную благодарность всем, кто принимает 
участие в реализации этого учебного, научно-познава-
тельного проекта, и прежде всего – сотрудникам Улья-
новского конструкторского бюро приборостроения, а 
также Дворца творчества детей и молодежи», – отме-
тил Алексей Русских.

Младшие группы школы «УКБП-Start» будут изучать 
основы радиоэлектроники, старшие пройдут курс по 
основам микропроцессорной техники и программирова-
нию. Программы основаны на лучших практиках обра-

зовательных организаций России и согласованы со спе-
циалистами УКБП.

«Персонал – это самый важный актив любого пред-
приятия. Ульяновское конструкторское бюро приборо-
строения наращивает производство и повышает стан-
дарты качества продукции, потому заранее готовит буду-
щих квалифицированных специалистов. Создавая школу 
«УКБП-Start», мы начинаем знакомить с профессией детей 
со школьной скамьи и закладываем надежный фундамент 
для непрерывной и многоступенчатой подготовки специ-
алистов», – отметила заместитель генерального директо-
ра по развитию КРЭТ Изумруд Алимурадова.

«Ульяновское конструкторское бюро приборострое-
ния – ведущее предприятие КРЭТ, которое разрабаты-
вает и производит бортовое радиоэлектронное обору-
дование для всех отечественных самолетов и вертоле-
тов, оправдывая свой девиз «Без нас в России не летают». 
Сегодня предприятие является ключевым участником 
в выполнении государственной программы развития 
гражданской авиации. Поэтому очень важно инвести-
ровать в развитие персонала на самом раннем этапе. И 
сегодняшнее торжественное открытие нашей корпора-
тивной детской школы радиоэлектроники – важный шаг 
в этом направлении», – отметил генеральный директор 
УКБП Александр Войт.

Фото: АО «КРЭТ»
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Стартовала акция «Сохраним лес»
5 сентября официально дан старт пятому сезону всероссийской 
акции «Сохраним лес». Наряду с традиционной высадкой деревьев 
с этого года участники акции смогут сохранять леса в самом широ-
ком смысле. Теперь «Сохраним лес» сосредоточится на самых раз-
личных задачах: от агроухода и уборок в лесах до образователь-
ных и научных проектов.

Одновременно в нескольких регио-
нах страны провели стартовые ме-
роприятия акции «Сохраним лес». 
Новые леса заложили в Архангель-
ской, Костромской, Мурманской, 
Иркутской и Тверской областях. В 
Белгороде для юных лесников орга-
низовали мастер-класс. В Республи-
ке Коми активисты провели убор-
ки лесной зоны. В Липецком моло-
дежном центре школьникам и сту-
дентам эксперты рассказали о роли 
лесов в сохранении климата, а в Уль-
яновске для ребят провели лесной 
квиз.

«Пятый год подряд мы вместе с 
волонтерами будем восстанавливать 
лесные массивы в рамках националь-
ного проекта «Экология». За время 
существования проекта благодаря 
усилиям более 6 миллионов участ-
ников акции было высажено более 
220 млн деревьев. В этом году смы-
слы акции расширились – к теме со-
хранения лесов организаторы подо-
шли комплексно. Провести уборку 
в лесу, благоустроить лесные тер-
ритории, присмотреть за уже выса-
женными деревьями – с этого года 
это все акция «Сохраним лес», – от-

метила вице-премьер Виктория Аб-
рамченко.

По словам главы Рослесхоза 
Ивана Советникова, в течение года 
в рамках акции, которая вносит важ-
ный вклад в борьбу с последствиями 
лесных пожаров, будет высажено по-
рядка 70 млн деревьев. Старт акции 
также приурочен к традиционному 
Всероссийскому конкурсу профес-
сионального мастерства «Лучший 
лесной пожарный – 2023». Глава ве-
домства отметил, что сегодня пло-
щадь, пройденная огнем, в 1,8 раза 
меньше среднепятилетних показа-
телей и составляет 4,3 млн га про-
тив 7,8 млн.

«Прежде чем сажать новые дере-
вья, необходимо проводить обсле-
дование территорий, пройденных 
огнем: это помогает спланировать 
работы по восстановлению лесных 

зон. И если учитывать, что пик летне-
го пожароопасного сезона пройден, 
уже сейчас важно подумать о том, 
как скоро мы сможем восстановить 
пострадавшие участки. В этом смы-
сле большую работу вместе с волон-
терами проводит акция «Сохраним 
лес», – сказал Иван Советников.

«Уже давно назревал вопрос, 
чтобы расширить концепцию акции 
«Сохраним лес», сделать ее масштаб-
нее и интереснее. Если сейчас мы по-
заботимся о том, чтобы молодежи 
было интересно включаться в проект, 
предложим разные форматы и набор 
активностей, то совсем скоро смо-
жем показать куда большие резуль-
таты восстановления лесной эколо-
гии, чем прежде. Помощниками на 
местах для нас являются «Волонте-
ры леса», в том числе в новых регио-
нах нашей страны, где восстановле-

ние лесов становится одним из при-
оритетов акции этого года», – отме-
тила руководитель ВОД «Волонтеры 
леса» Ольга Степченко.

Поддержать старт акции «Волон-
теры леса» решили также своеобраз-
ным флешмобом – рассказать жите-
лям городов об уникальных деревьях, 
которые растут в их населенных пун-
ктах. В их числе Астраханский дуб 
или Вековая лиственница в Екате-
ринбурге, Дерево дружбы в Сочи или 
Гагаринский дуб в Москве и многие 
другие. В продолжение активности 
всем желающим предложили выло-
жить пост с хештегом акции #обни-
мидерево и таким образом сказать 
природе спасибо за вклад лесов в 
нашу экологию.

На момент официального старта 
акции в регионах страны высадили 
уже около 750 тыс. деревьев.

Формирование мировоззрения
Как сообщила заместитель председателя Правительства Вик-
тория Абрамченко, экологическое образование и просвещение 
является неотъемлемой частью формирования экологическо-
го мировоззрения и экологической культуры, понимания важ-
ности сохранения окружающей среды для будущих поколений. 
Поэтому в рамках внеурочных занятий «Разговоры о важном» 
предусмотрено изучение темы, посвященной экологии и заботе 
об окружающей среде.

В прошлом учебном году, как от-
метила Виктория Абрамченко, те-
матическое занятие «День Земли» 
прошло с использованием интерак-
тивного курса для учеников 1–11-х 
классов «Зеленая школа», разрабо-

танного ППК «Российский экологи-
ческий оператор». Курс направлен на 
воспитание осознанного потребле-
ния, грамотного обращения с отхо-
дами и бережливого природопользо-
вания. Вице-премьер отметила, что 

особую роль в экологическом воспи-
тании играют волонтерские движе-
ния, а также инициативы со сторо-
ны бизнеса. Например, в прошлом 
учебном году прошло более 50 экс-
курсий на объекты инфраструктуры 
обращения с отходами в 17 регионах 
страны, участниками которых стали 
более 2,5 тысячи человек. А для по-
вышения экологической грамотно-
сти и знаний в сфере экономики за-
мкнутого цикла и переработки отхо-
дов в рамках всероссийской акции по 
сбору вторичного сырья «Миллион – 
Родине!» проводились эколого-прос-

ветительские уроки для школьников 
и студентов. За два сезона акции в 78 
регионах страны прошло 1289 эколо-
гических мероприятий, участника-
ми которых стали более 178 тысяч 
человек.

«В системе общего образования 
сегодня не предусмотрен отдельный 
урок «Экология», однако через дру-
гие курсы, дополнительные занятия 
и новые интерактивные уроки, экс-
курсии, волонтерские инициативы и 
проекты бизнеса создаются условия 
для формирования бережного отно-
шения к природе и здоровых эколо-

гических привычек с раннего детст-
ва», – отметила вице-премьер.

Кроме того, она напомнила, что 
в 2022 году была принята концеп-
ция экологического образования 
для школ, а также обновились фе-
деральные государственные образо-
вательные стандарты. В документы, 
определяющие форматы и подходы к 
обучению, вошли такие темы, как бе-
режное отношение к природе, осоз-
нание глобального характера эколо-
гических проблем и активное непри-
ятие действий, которые наносят вред 
окружающей среде.
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Продукция  
для нужд ОПК
Центр инжиниринга ком-
пании «РТ-Техприемка» 
разработал линейку пнев-
моцилиндров для автома-
тизации производствен-
ных процессов – переме-
щения объектов, подъема 
и спуска платформ, дви-
жения клапанов и засло-
нок и автоматизированной 
механизации устройств. 
Разработка «РТ-Техпри-
емки» обладает высоки-
ми прочностными харак-
теристиками, быстрым 
откликом, обеспечива-
ет надежность работы и 
может применяться в раз-
личных областях, включая 
автомобильную промыш-
ленность и робототехнику. 

Пневмоцилиндры использу-
ются для сжатия и упаковки 
материалов, управления дви-
жением захватных механиз-
мов промышленных роботов 
и манипуляторов, а также для 
управления различными ти-
пами оборудования – в стан-
ках, конвейерах и системах 
сборки. Эти устройства нахо-
дят применение и в медицин-

ской технике – в частности, в 
конструкциях медицинских 
кресел, столов для операций 
и других специализирован-
ных устройств. 

После введения санкций и 
ограничения поставок из-за 
рубежа потребность в отече-
ственном оборудовании для 
автоматизации производст-
ва возросла для предприятий 
как оборонного, так и для гра-
жданского сектора. 

«Линейка пневмоцилин-
дров разработана специали-
стами Центра инжиниринга 

в рамках программы импор-
тозамещения. Первый опыт-
ный образец уже успешно 
отработал 350 тысяч циклов 
и продолжает безотказно 
функционировать. Эта раз-
работка способствует реали-
зации цели, которую мы се-
годня перед собой ставим, – 
обеспечить в промышлен-
ном производстве страны 
высокое качество изделий», – 
подчеркнул первый замести-
тель генерального директо-
ра «РТ-Техприемки» Денис 
Конончук.

Промышленная  
безопасность
Российский разработчик программного обеспечения 
для распознавания лиц NtechLab выпустил крупнейшее 
за два года обновление продукта FindFace Multi. При 
помощи видео с камер наблюдения в реальном време-
ни можно следить за ношением средств индивидуаль-
ной защиты – касок и жилетов, а также осуществлять 
контроль периметра критической инфраструктуры. 

Для обеспечения безопасно-
сти периметра критических 
объектов появилась функция 
контроля пересечения линий. 
Если человек или транспорт-
ное средство пересекает вы-
деленную на видео линию, 
оператор получает тревож-
ное оповещение. В ходе ис-
пытаний новое решение про-
демонстрировало точность 
99,99% – это больше, чем у 
всех существующих сегодня 
средств физической защиты 
объектов, включая датчики и 
сенсоры. Эту функцию также 
можно использовать, чтобы 
обеспечить доступ в различ-
ные зоны на объекте только 
разрешенным пользователям. 

FindFace Multi позволя-
ет распознавать лица и осу-
ществлять поиск по силуэ-
ту человека – типу и цвету 

одежды, а также распозна-
вать транспортные средства – 
марку, модель, тип и цвет ку-
зова – и государственные ре-
гистрационные знаки. В об-
новленном продукте доба-
вилась функция распознава-
ния спецтранспорта, такси 
и каршеринга для создания 
«умных» шлагбаумов, кото-
рые автоматически пускают 
транспортные средства на 
территорию дворов и других 
объектов. 

«Мы планируем в тече-
ние трех лет занять не менее 
10% рынка систем видеоа-
налитики для промышлен-
ной безопасности и защиты 
критической инфраструк-
туры. В настоящий момент 
до 50% объектов использу-
ют иностранное программ-
ное обеспечение и устрой-

ства. За год на действующей 
инфраструктуре можно пол-
ностью перейти на отечест-
венные системы видеоана-
литики – более точные, чем 
большинство иностранных 
аналогов», – подчеркнул гене-
ральный директор NtechLab 
Сергей Сучков. 

«Большинство инцидентов 
происходят на промышлен-
ных объектах из-за человече-
ского фактора, в том числе не-
соблюдения техники безопас-
ности. Искусственный интел-
лект в течение первых месяцев 
после внедрения на всей тер-
ритории предприятия спо-
собен сократить число таких 
инцидентов вдвое и со вре-
менем свести нарушения мер 
безопасности к нулю», – доба-
вила коммерческий директор 
NtechLab Ирина Кривенкова. 

В настоящий момент 
NtechLab ведет переговоры 
о тестировании обновления 
FindFace Multi с двумя про-
мышленными предприятия-
ми в России и одной из круп-
нейших строительных компа-
ний в Центральной Азии.

Новейшие  
цифровые решения

Компания «РТ-Техприемка» представила собственные 
IT-решения для повышения эффективности производ-
ства высокотехнологичной отечественной продукции на 
XIII ежегодной отраслевой конференции «Город IT» 
в Томске. В рамках секции, посвященной внутренним 
процессам разработки и внедрения цифровых проек-
тов промышленных предприятий, компания Госкорпо-
рации Ростех познакомила участников встречи с сис-
темой автоматизированного сбора и аналитики данных 
бизнес-процессов, программой для мониторинга каче-
ства продукции от размещения заказа до его отгрузки 
и другими разработками. 

Новейшие цифровые проекты 
«РТ-Техприемки» разработа-
ны с целью развития единой 
цифровой среды на предпри-
ятиях. Так, СКИД – система 
контроля исполнительской 
дисциплины – консолидиру-
ет сведения о внутренних и 
внешних бизнес-процессах 
компании и тем самым спо-
собствует повышению ка-
чества принятия управлен-
ческих решений. Програм-
ма «Мобильный инспектор» 
с помощью высокотехноло-
гичных инструментов позво-
ляет вести учет рабочего вре-
мени сотрудников техниче-
ских приемок в соответствии 
с установленными формами. 
Еще одно решение – «Цифро-
вая техприемка» – предназ-
начено для создания струк-
турированной базы данных 
и мониторинга качества вы-
пускаемой и принимаемой 

продукции с момента разме-
щения заказа до отгрузки со 
склада.

«Встав на цифровые рель-
сы, мы изо дня в день вне-
дряем уникальные решения 
не только на промышленных 
предприятиях, но и внутри 
компании, формируя ее еди-
ную информационную среду. 
Сегодня «РТ-Техприемка» – 
успешный пример реализа-
ции внешних и внутренних 
IТ-проектов, направленных 
на повышение эффективно-
сти производства и выпуск 
высокотехнологичной отече-
ственной продукции. «Город 
IT» уже стал традиционным 
местом обмена опытом и вы-
работки новых технологич-
ных решений, которые об-
ретают свое реальное во-
площение и применение в 
промышленности», – отме-
тил генеральный директор 

«РТ-Техприемки» Владлен 
Шорин. 

«Город IT» – одно из самых 
масштабных деловых меро-
приятий в Сибири и за Ура-
лом, посвященных IT-бизне-
су. Более 2000 профессиона-
лов – ведущих представите-
лей IT-бизнеса, федеральных 
органов власти, государствен-
ных компаний и госкорпора-
ций, разработчиков, дизай-
неров, тестировщиков и др. – 
собрались на одной площад-
ке, чтобы на протяжении двух 
дней делиться экспертными 
мнениями, идеями и предло-
жениями, а также консоли-
дировать решения в области 
цифровых технологий. 

В этом году конференция 
была посвящена вопросам 
роста IT-компаний, развития 
их сотрудников и интеграции 
в мировой рынок. Участники 
обсудили более 30 актуальных 
тем в области IT, среди кото-
рых – IT-образование, новые 
модели взаимодействия уни-
верситетов и бизнеса, инфор-
мационная безопасность для 
бизнеса и многие другие.

«РТ-Техприемка» высту-
пала генеральным партне-
ром конференции. Глава ком-
пании Владлен Шорин открыл 
секцию на тему «Цифровая 
распаковка» и обменялся мне-
ниями с лидерами отрасли.
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Делегаты и спикеры 
«ИТОПК-2023»
27-29 сентября 2023 г. в Красноярске в Международ-
ном выставочно-деловом центре «Сибирь» состоится 
XII форум по цифровизации оборонно-промышленно-
го комплекса – «ИТОПК-2023». Организатор меропри-
ятия – Издательский дом «КОННЕКТ».

К настоящему времени на кон-
ференцию зарегистрирова-
лись 500 делегатов, среди ко-
торых представители пред-
приятий оборонно-промыш-
ленного комплекса, высшей 
школы и отраслевой науки, 
ИТ-компаний и др. 

Участники обсудят выра-
ботку системного подхода к 
процессу цифровой транс-
формации предприятий 
ОПК, ход реализации госу-
дарственной политики в об-
ласти импортозамещения в 
сфере цифровых технологий 

на предприятиях ОПК, проа-
нализируют лучшие методи-
ки и практики управления, а 
также услышат рекомендации 
к внедрению лучших отече-
ственных ИТ-продуктов для 
предприятий ОПК.

Предметное обсуждение 
вопросов импортозамещения 
и модернизации производст-
ва, разработки и проектирова-
ния аппаратных и программ-
ных продуктов, подготовки ка-
дров, кибербезопасности со-
стоится в рамках тематических 
секций: «Цифровая трансфор-

мация предприятия ОПК», 
«Управление полным жизнен-
ным циклом оборонной про-
дукции», «Информацион-
ная безопасность и цифровая 
трансформация», «Цифровая 
инфраструктура предприятия 
ОПК», «Стандарты для цифро-
вой трансформации», «Циф-
ровые двойники на предпри-
ятиях ОПК», «Искусственный 
интеллект на предприятиях 
ОПК», «Кадры и культура циф-
ровой трансформации».

Форум проводится при 
поддержке коллегии Военно-
промышленной комиссии 
Российской Федерации, Мин-
промторга России, Минциф-
ры России, ФСТЭК России, 
Росстандарта и правительст-
ва Красноярского края. 

«Чайный клуб» на «ЭлектроТранс 2023»
29 сентября дирекция выставки 
«ЭлектроТранс» и портал «Зеле-
ная Точка Старта» приглашает 
всех желающих обсудить акту-
альные вопросы отрасли в рам-
ках дискуссионного «Чайного 
клуба».

«Чайный клуб» – традиционное 
мероприятие выставки «Электо-
Транс», в рамках которого специа-
листы в свободной атмосфере об-
суждают насущные вопросы. Так, 
в этом году на обсуждение выно-
сятся две темы:

- Зарядная инфраструктура: от 
единичных станций до зарядных 
хабов (в жилых районах и на трассах) 
и ЭОС (энергообменных станций).

- Электромобили (легковые и 
грузовые) с опцией быстрой смены 
блока тягового аккумулятора.

Парк электромобилей в России 
с каждым годом будет расти в гео-
метрической прогрессии, поэтому 
очевидно, что развитие зарядной ин-
фраструктуры должно идти в ногу 
со временем. Одиночные станции на 
существующих АЗС и редкие заряд-
ные «столбики» на улицах вскоре не 

будут справляться с растущим спро-
сом. Прогнозируется рост доли элек-
тромобилей с опцией быстрой смены 
тяговой батареи. В связи с этим в 
полной мере встает вопрос кратно-
го роста зарядной инфраструктуры, 
создания зарядных хабов в жилых 
районах, и полноценных ЭЗС парал-
лельно действующей сети АЗС.

В структуре ЭЗС должны по-
явиться ЭОС – станции быстрой 
смены тяговых батарей, ведь техно-
логия «аккумулятор как услуга» уже 
сейчас широко востребована в Китае. 

Главные вопросы дискуссии: что 

нужно, чтобы зарядная инфраструк-
тура в России получила возможность 
кратного развития? Готовы ли россий-
ские разработчики и производители 
зарядного оборудования совместно с 
производителями электромобилей к 
переходу к технологии «аккумулятор 
как услуга» и созданию станций ЭОС? 

К участию приглашаются разра-
ботчики и производители зарядного 
оборудования, сети зарядной инфра-
структуры, и производители элек-
тротранспорта (скутеров, легковых 
электромобилей, коммунальных и 
грузовых электрических ТС).

Холдинг «Росэлектроника» разработал ИТ-решение на осно-
ве промышленного интернета вещей, которое позволяет 
контролировать состояние вооружения, специальной тех-
ники, военных объектов – от кораблей и машин до госпита-
лей и гарнизонов, а также создавать их цифровые двойники. 
Внедрение системы поможет повысить эффективность экс-
плуатации военной техники и сооружений, оперативность 
принятия решений. 

Решение представляет собой 
новый модуль цифровой плат-
формы промышленного интер-
нета вещей IIoT.Istok, созданной 
специалистами НПП «Исток» им. 
Шокина холдинга «Росэлектро-
ника», – IIoT.Istok.Military. Про-
граммное обеспечение собирает 
информацию с датчиков, встро-

енных в оборудование, и отправ-
ляет в центр управления. 

Модуль позволяет органи-
зовать систему мониторинга и 
управления техническими про-
цессами, а также сформировать 
цифровой двойник вооружений, 
спецтехники, инженерной ин-
фраструктуры или технологиче-

ских установок. За счет сбора и 
обработки больших данных ре-
шение способно обеспечивать 
прозрачность эксплуатации обо-
рудования и выявлять тренды в 
его работе, прогнозировать со-
стояние аппаратуры и планиро-
вать техническое обслуживание. 

«Цифровизация сегодня стала 
новой точкой роста для воен-
ного управления. Модуль IIoT.
Istok.Military, как часть плат-
формы промышленного интер-
нета вещей, позволит организо-
вать мониторинг различного обо-
рудования в режиме реального 
времени и таким образом повы-
сить безопасность и надежность 

эксплуатации военной техники 
и сооружений, доступность и до-
стоверность информации, опе-
ративность принятия решений. 
На данный момент нами разра-
ботан прототип нового моду-
ля, а в перспективе система смо-
жет охватить почти весь спектр 
задач, связанных с повседневной 
деятельностью вооруженных сил 
и с управлением жизненным ци-
клом ВВСТ», – рассказал дирек-
тор по цифровой трансформации 
НПП «Исток» им. Шокина Вита-
лий Александров. 

IIoT.Istok входит в реестр рос-
сийского программного обеспе-
чения Минцифры РФ.

Платформа для управления  
вооружениями
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Обеление  
ломозаготовки

Общероссийский классификатор продукции по видам 
экономической деятельности (ОКПД 2) дополнился 
позициями «медь вторичная и ее сплавы» и «продук-
ты переработки лома и отходов цветных металлов» для 
детализации позиций катанки и проволоки из вторич-
ной меди, а также продукции из первичного и вторич-
ного алюминия и сплавов на его основе. Эти измене-
ния к ОКПД 2 внесены по поручению председателя Пра-
вительства РФ Михаила Мишустина и станут важным 
шагом в реформе ломозаготовительной отрасли России.

На сегодняшний день потери 
бюджетной системы Россий-
ской Федерации от действий 
недобросовестных участни-

ков рынка составляют более 
20 млрд рублей. Дополнения 
в ОКПД 2 обеспечили право-
вую основу для внесения из-

менений в Налоговый кодекс, 
которые необходимы для об-
еления отрасли ломозаготов-
ки и были поддержаны Мин-
промторгом России в рамках 
Стратегии развития метал-
лургической промышленно-
сти Российской Федерации на 
период до 2030 года. Нововве-
дения позволят снизить уро-
вень рисков хищения и неу-
платы НДС со стороны пе-
реработчиков лома цветных 
металлов, а также исключат 
возможность получения ими 
незаконного налогового вы-
чета. Кроме того, это решение 
обеспечит развитие стандар-
тизации продукции из вто-
ричной меди и алюминия.

Стратегией развития ме-
таллургии на период до 2030 
года, утвержденной Распоря-
жением Правительства Рос-
сийской Федерации от 28 де-
кабря 2022 г. № 4260-р, опреде-
лены ключевые направления 
реформирования ломозагото-
вительной отрасли по ее об-
елению.

Так, в июле 2023 года был 
подписан закон о переходе ме-
таллоломной отрасли с 1 ок-
тября 2023 года на безналич-
ные расчеты за лом. Указан-
ная мера позволит сократить 
долю нелегального оборота 
лома и уйти от серых схем за-
готовки лома за наличные.

Спортивные  
патроны IGLA
Спортивные патроны IGLA 
CHAMPION производства 
НИИ прикладной химии 
впервые были представ-
лены на Международной 
выставке «Охота и рыбо-
ловство на Руси». Также 
посетители экспозиции 
смогли увидеть боепри-
пасы для охотников, в том 
числе уникальный патрон 
«Шлейф-вектор». Меро-
приятие проходило в мос-
ковском «Экспоцентре» с 
7 по 10 сентября. 

Новые спортивные патроны 
IGLA CHAMPION подходят 
для тренировок, соревнова-
ний любого уровня и заменят 
продукцию ушедших с рос-
сийского рынка зарубежных 
производителей. По своим 
характеристикам они пол-
ностью соответствуют миро-
вым стандартам. Их серийное 
производство было запущено 
в июле 2023 года. 

Патроны для стендовой 
стрельбы разработаны с уче-
том рекомендаций ведущих 
российских спортсменов. 
Скорость дроби – не менее 400 
м/с, что позволяет эффектив-
но поражать мишени на даль-
них дистанциях. Средняя куч-
ность и осыпь – не менее 75%, 
дистанция уверенного пора-
жения мишени – более 60 м. 

В настоящее время линейка 
IGLA CHAMPION представ-
лена патронами с дробью №7,5 
навеской 28 г, а также с дробью 
№7,5 и №9 навеской 24 г. 

Также в экспозицию вошли 
IGLA OPTIMUM – охотничьи 
патроны калибра 12/70. Дробь 
повышенной твердости дает 
хорошую резкость боя, а ис-
пользование качественных 
порохов обеспечивает чисто-
ту ствола и стабильную работу 
оружия. На сегодняшний день 
IGLA OPTIMUM представле-
на патронами с навеской 32 г и 
дробью №1, №3, №5, №7. 

Кроме того, в рамках вы-
ставки был показан иннова-
ционный патрон «Шлейф-
вектор» со световым элемен-
том, позволяющим визуали-
зировать полет дробового 
заряда и корректировать точ-
ность выстрела. Разработ-
ка значительно увеличивает 
шансы поразить цель. Уни-
кальный продукт в настоя-
щее время востребован как 
охотниками, так и гражда-
нами, увлекающимися спор-
тивной стрельбой, при этом 
не имеет российских и зару-
бежных аналогов.

Высокопрочное 
остекление
Обнинское научно-производственное предприятие 
«Технология» имени А.Г. Ромашина начало серий-
ный выпуск импортозамещенных комплектующих для 
самолетов SJ-100 – остекления кабин экипажа и защи-
ты внешнего светового оборудования. Оно полностью 
состоит из российских материалов, оснащено обогре-
вом для полетов в любых метеоусловиях и прошло все 
наземные проверки, в том числе на птицестойкость. 
Ранее эта продукция поставлялась для «Суперджета» 
из-за рубежа. Конструкционная оптика установлена на 
опытный образец SJ-100, который в настоящее время 
проходит летные испытания. 

В комплект для одного само-
лета входят шесть изделий 
остекления кабины пилотов, 
которые сохраняют работо-
способность при температу-
рах от −62 до +85 °C. Лобовые 
стекла и форточки представ-
ляют собой семиплекс: четы-
ре силикатных стекла, склеен-
ных тремя слоями полимер-
ной пленки. Они выдержива-
ют столкновение с птицей на 
скорости более 570 км/ч, не до-
пуская разгерметизации. Бо-
ковые стекла кабины – три-
плекс из прочного ориенти-

рованного органического сте-
кла. Защита сигнальных огней 
и другого светового оборудо-
вания на крыльях, фюзеляже 
и хвостовом оперении выпол-
нена из органического стекла.

«Импортозамещенный SJ-
100 – проект государствен-
ной важности. Этот самолет 
заменит на российских авиа-
линиях иностранные лайнеры 
и на годы вперед станет одним 
из основных в парке отечест-
венных авиакомпаний. В ма-
шине заменено более 40 ино-
странных систем и агрегатов, 

и в том числе – остекление ка-
бины пилотов. Оно ни в чем не 
уступает иностранным анало-
гам и успешно прошло назем-
ные испытания. Мы уже при-
ступили к его серийным по-
ставкам: до конца 2023 года 
ОАК будут переданы 20 ком-
плектов изделий для 20 SJ-100. 
В будущем его выпуск будет 
увеличен по мере наращива-
ния производства российских 
«Суперджетов», – сказал пер-
вый заместитель генерально-
го директора Госкорпорации 
Ростех Владимир Артяков. 

В кооперации по изготов-
лению остекления принимают 
участие три предприятия хол-
динга в отрасли химической 
промышленности Госкорпо-
рации Ростех: специалисты 
НИИ технического стекла 
обеспечили нанесение элек-
трообогревного слоя, НИИ 
полимеров – производство 
органического стекла, сотруд-
ники «Технологии» работают 
над конечными изделиями. 

Самолет SJ-100 – ближне-
магистральный узкофюзе-
ляжный самолет, который со-
здается по программе импор-
тозамещения систем и компо-
нентов. Он станет еще одной 
моделью в семействе эксплу-
атирующихся в настоящее 
время самолетов типа «Супер-
джет». Машина с российски-
ми бортовыми системами со-
вершила первый полет 29 ав-
густа 2023 года.

Фото: Объединенная авиа- 
строительная корпорация
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СУДОСТРОЕНИЕ РФ

«Кедон» передан 
заказчику
Хабаровский судостроительный завод (входит в Объединенную судостроительную 
корпорацию) и «Маг-Си Интернешнл» подписали приемный акт о передаче крабо-
ловного судна «Кедон» проекта 03141.

Подписи под документом поставили генераль-
ный директор завода Андрей Бекасов и гене-
ральный директор ООО «Маг-Си Интернеш-
нл» Михаил Котов. Торжественная церемония 
поднятия флага на судне состоялась 16 сен-
тября.

Строительство краболовов проекта 03141 
ведется в рамках государственной програм-
мы «Квоты под киль». Контракты на строи-

тельство были подписаны в январе 2020 года.
«Кедон» – второе судно проекта в серии из 

двух единиц, строящейся по на ХСЗ по итогам 
крабовых аукционов с инвестиционными обя-
зательствами. Судно предназначено для про-
мысла краба и креветки ловушками, а также 
для хранения улова в охлажденной морской 
воде с последующей транспортировкой све-
жего продукта в порт.

Земснаряд  
проекта 93.159

В присутствии губернатора Астраханской области Игоря 
Бабушкина руководитель Южного центра судострое-
ния и судоремонта Анатолий Мишанов и генеральный 
директор Государственной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) Евгений Дитрих подписали акт при-
ема-передачи головного земснаряда с роторным рых-
лителем проекта 93.159 «Лотос-1». Судно передадут 
в эксплуатацию в Волжский бассейн внутренних вод-
ных путей.

«Сегодня мы можем с уверен-
ностью говорить, что наш 
регион становится центром 
строительства дноуглуби-
тельного флота России. Ас-
траханские корабелы помо-
гают решать важнейшую го-
сударственную задачу по об-
новлению дноуглубительного 
флота страны. Это необходи-
мо, в том числе, для поддержа-
ния в нормативном состоянии 
Волго-Каспийского судоход-
ного канала и полноценного 
использования возможностей 
МТК «Север-Юг», – отметил 
губернатор Астраханской об-
ласти Игорь Бабушкин.

Строительство четырех 
дноуглубительных судов на 
заводе «Лотос» ведется в со-
ответствии с контрактом, за-
ключенным в 2020 году в рам-
ках программы ГТЛК по раз-

витию лизинга отечественных 
судов с государственным фи-
нансированием. Инновацион-
ные земснаряды с роторным и 
фрезерным рыхлителями про-
ектов 93.159 и 93.159.1. разра-
ботаны с учетом требований 
РКО.

«В ближайшие 3 года мы 
ждем от ЮЦСС поставку еще 
шести самоходных земснаря-
дов, заказанных в рамках ин-
вестпроекта ГТЛК по обнов-
лению водного флота России с 
использованием средств ФНБ. 
Новые дноуглубительные 
суда помогут увеличить про-
пускную способность рек и 
каналов, расшить узкие места, 
что будет способствовать до-
стижению цели по созданию 
условий для развития вну-
треннего водного транспор-
та», – заявил генеральный ди-

ректор АО «ГТЛК» Евгений 
Дитрих. Земснаряд проекта 
93.159 приводится в движение 
посредством двух независи-
мых азимутальных пропуль-
сивных агрегатов, устанавли-
ваемых на кормовой части па-
лубы с приводным двигателем 
в контейнерном исполнении 
по обоим бортам. При свобод-
ном плавании может быть до-
стигнута скорость 12 км/час. 
Перемещение данного типа 
судов осуществляется посред-
ством свайного устройства и 
двух папильонажных лебедок.

Земснаряды удобны для ра-
боты с илом, топким грунтом, 
песком различной зернисто-
сти и взвешенности, глиной 
и гравием. 

«Исторически так сложи-
лось, что астраханские ко-
рабелы участвуют в реали-
зации уникальных проектов. 
Первые в стране приступи-
ли к строительству буровых 
платформ и успешно справи-
лись с поставленной государ-
ством задачей. Три года назад 
именно на нашей верфи – за-
воде «Лотос» запустился мас-
штабный проект по обновле-
нию дноуглубительного флота 
России. Сегодня передаем го-
ловной земснаряд. В этом году 
началось серийное строитель-
ство первых контейнерово-
зов для Каспия, необходимых 
для стратегического развития 
МТК «Север-Юг». Все это по-
зволяет осваивать новые тех-
нологии, накапливать компе-
тенции и возможность стро-
ить любые технически слож-
ные заказы», – подытожил 
генеральный директор АО 
«ЮЦСС» Анатолий Мишанов.

Плановое докование

Универсальный атомный ледокол проекта 22220 «Урал» 
покинул достроечную набережную Балтийского завода 
(входит в состав ОСК) и встал в сухой док имени Веле-
щинского на Кронштадтском морском заводе.

В течение следующих двух 
месяцев на судне будут про-
ведены плановые ремонтные 
работы. Согласно гарантий-
ным обязательствам, запла-
нирован осмотр подводной 
части корпуса, донно-борто-
вой арматуры и винто-руле-
вого комплекса ледокола, по 

его результатам будут прове-
дены необходимые работы, в 
том числе окраска подводной 
части корпуса и восстановле-
ние маркировки.

Универсальный атомный 
ледокол «Урал» – третье судно 
проекта 22220, построенное 
на Балтийском заводе. «Урал» 

заложили 25 июля 2016 года 
на Балтийском заводе. 25 мая 
2019 года атомоход был спу-
щен на воду, а 22 ноября 2022 
года на судне был поднят го-
сударственный флаг.

Универсальные атомные 
ледоколы проекта 22220 яв-
ляются самыми большими 
и мощными ледокольными 
судами в мире. Их главная 
задача – обеспечения кру-
глогодичной навигации в 
Западном районе Арктики. 
Судно способно преодоле-
вать ледовые преграды тол-
щиной до 3-х метров. Сей-
час на производственных 
мощностях Балтийского за-
вода ведется строительст-
во еще двух судов линейки 
проекта 22220, это ледоколы 
«Якутия» и «Чукотка». Суда 
этого проекта в ближайшие 
годы должны стать основой 
гражданского ледокольного 
флота России.
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НЕВА 2023

Ключевое отраслевое мероприятие
С 18 по 21 сентября 2023 года в Санкт-Петербурге на территории 
КВЦ «Экспофорум» состоится 17-я Международная выставка по 
гражданскому судостроению, судоходству, деятельности портов и 
освоению океана и шельфа «НЕВА 2023». Ключевое отраслевое 
мероприятие 2023 года. 

«НЕВА» традиционно проходит при 
поддержке Правительства Россий-
ской Федерации, Минтранса России, 
Минпромторга России, МИД России, 
Правительства Санкт-Петербурга, 
Морской коллегии при Правительст-
ве Российской Федерации, Федераль-
ного агентства по рыболовству, Мор-
ского совета при Правительстве Санкт-
Петербурга, Российского союза про-
мышленников и предпринимателей, 
Российской палаты судоходства, Ас-
социации морских торговых портов и 
других отраслевых ассоциаций. 

Стратегическим партнером вы-
ставки-конференции «НЕВА 2023» 
выступает Корпорация Морского 
Приборостроения, титульным парт-
нером – Госкорпорация «Росатом», 
инновационным партнером – Судо-
строительная корпорация «АК Барс», 
официальным партнером – ФГУП 
«Росморпорт». 

Крыловский государственный 
научный центр, Всероссийская ас-
социация рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и экс-
портеров (ВАРПЭ), компания Газ-
промбанк Лизинг и крупнейшая плат-
форма онлайн-рекрутинга в России 
HeadHunter стали партнерами дело-
вой программы. 

Судоходная компания «Волжское 
пароходство» стала партнером дело-
вой и культурной программы. Пред-
приятие «Винета» выступает партне-
ром спортивной программы, а компа-
ния «Нева Тревел» – партнером куль-
турной программы. 

Оргкомитет выставки-конферен-
ции «НЕВА 2023» официально возгла-
вили министр транспорта России Ви-
талий Савельев и губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов, в ста-
тусе сопредседателей. Также в состав 
оргкомитета вошли 47 представите-
лей профильных министерств и ве-
домств, крупнейших компаний и ассо-
циаций, среди них – статс-секретарь – 

заместитель министра промышлен-
ности и торговли Российской Феде-
рации Виктор Евтухов, заместитель 
министра транспорта Российской Фе-
дерации Александр Пошивай, руко-
водитель Росморречфлота Захарий 
Джиоев, руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков, председатель Со-
вета директоров Объединенной су-
достроительной корпорации Георгий 
Полтавченко, специальный предста-
витель ГК «Росатом» по вопросам раз-
вития Арктики, заместитель предсе-
дателя Государственной комиссии 
по вопросам развития Арктики Вла-
димир Панов, генеральный дирек-
тор «Росморпорта» Сергей Пылин, 
генеральный директор Корпорации 
Морского Приборостроения Леонид 
Стругов и другие известные персоны. 

Грандиозная выставка разместится 
в четырех павильонах КВЦ «Экспофо-
рум» (E, F, G, H), Пассаже и уличном 
пространстве, где будут представлены 
проекты малотоннажного судострое-
ния. В этом году интерес российских 
и международных экспонентов к вы-
ставке «НЕВА» превзошел все ожи-
дания, поэтому площадка выставки 
была расширена, добавлен четвер-
тый павильон Е – визитная карточка 
конгрессно-выставочного комплекса 
и самый современный по оснащению 
и дизайну павильон, оборудованный 
с использованием самых передовых 
экотехнологий. 

На площади более 30 тыс. кв. м 
масштабные экспозиции представят 
хедлайнеры «НЕВЫ 2023», такие как 
Объединенная судостроительная кор-
порация, Госкорпорация «Росатом», 
Судостроительный комплекс «Зве-
зда», Корпорация Морского Прибо-
ростроения, ФГУП «Росморпорт», СК 
«АК Барс», «Морская Техника» (МТ-
Групп), «Ситроникс КТ», «Нева Тре-
вел», «Центр технологии судостро-
ения и судоремонта», «НПК Мор-
связьавтоматика» (МСА), «ЗАО 

СММ» и другие. Впервые на «НЕВЕ» 
будет представлена экспозиция Цент-
ра импортозамещения и локализации, 
организованная при поддержке Мин-
промторга России и АНО «Судпром».

Один из главных приоритетов экс-
позиционной программы – арктиче-
ская тематика, которая будет широко 
представлена при поддержке Госкор-
порации «Росатом», Государственной 
комиссии по вопросам развития Ар-
ктики, Министерства промышленно-
сти и торговли Российской Федера-
ции, Министерства Российской Феде-
рации по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики, а также Правительства 
Санкт-Петербурга. Яркую экспозици-
онную программу готовят крупней-
шие корпорации и лидеры отрасли 
в арктическом судостроении. Кроме 
того, впервые на выставке будет ра-
ботать стенд комитета Санкт-Петер-
бурга по делам Арктики. 

Ожидаются международные деле-
гации из стран СНГ, Китая, Турции, 
Южной Кореи, Индии, Вьетнама, 
Ирана, ЮАР, Сингапура, Индонезии 
и других государств. Продолжаются 
деловые переговоры с потенциальны-
ми участниками из стран Латинской 
Америки.

В частности, на площади свыше 
1300 кв. м свою продукцию и услу-
ги представят более 40 крупнейших 
верфей и производителей судово-
го оборудования из Турции. На вы-
ставке традиционно будет организо-
ван национальный павильон Турции, 
а также отдельные стенды компаний. 
Среди них – известные верфи, такие 
как Kuzey Star, Sefine, Ozata, Desan, 
Dogruyol, Denkar, а также более 20 по-
ставщиков судового оборудования и 
материалов.

В «НЕВЕ 2023» планируют при-
нять участие более 50 компаний из 
Китая. В этом году организация Ки-
тайского национального павильона 
происходит в тесном сотрудничестве 
с Китайским советом по содействию 
международной торговле (CCPIT). 
Более 1000 кв. м забронировано ки-
тайскими организациями, вклю-
чая Haixing Maritime Electric Group, 
Gansu Hehong New Materials, Hainan 
Ocean Research Technology, Nanjing 
Sande Marine Information Technology, 
Fuzhou FMEC Industry и др. Кроме 
того, Китайская ассоциация наци-
ональной судостроительной про-
мышленности (CANSI) формирует 
делегацию из провинции Хубэй. 

С учетом положительного опыта и 
пожеланий участников «НЕВЫ» ор-
ганизуются международные бизнес-
диалоги «Россия – Китай» и «Россия – 
Турция».

Все 4 дня выставки будут сопро-
вождаться актуальной деловой про-
граммой, в рамках которой состоит-
ся пленарное заседание «Морская от-
расль России: новые приоритеты на 
фоне глобальных вызовов» и более 30 
деловых мероприятий: конференций, 
круглых столов, стратегических и ра-
бочих сессий. Ключевые темы дискус-
сии – меры государственной поддер-
жки морской отрасли и реализация 
импортозамещения в судостроении и 
судоремонте, продолжение междуна-
родного сотрудничества в новых ре-
алиях, обновление флота, формиро-
вание новых маршрутов и логисти-
ческих цепочек, развитие портовой 
деятельности, рыболовной отрасли, 
внедрение инновационных техноло-
гий, реализация шельфовых проек-
тов, повышение эффективности обра-
зовательных процессов и подготовки 
кадров для судостроительной и судо-
ходной отраслей. В качестве спике-
ров приглашаются высокопоставлен-
ные представители государственных 
структур и органов власти, ведущие 
эксперты и профессионалы отрасли 

– руководители лидирующих россий-
ских корпораций, верфей, предприя-

тий, КБ, научных и образовательных 
учреждений, профильных ассоциа-
ций и СМИ, так и из международных 
организаций.

Стратегическая сессия «Северный 
морской путь: продолжение движе-
ния сквозь льды» будет посвящена во-
просам развития арктического флота, 
увеличения грузооборота по Севмор-
пути, укрепления межрегионально-
го и международного сотрудничест-
ва в Арктике. Ожидается присутст-
вие правительственных делегаций ар-
ктических регионов России, включая 
Мурманскую область, Архангельскую 
область, Республику Саха (Якутия) и 
Республику Карелия.

Также в работе конференции при-
мут участие представители компаний, 
играющих ведущую роль в реализа-
ции арктических проектов и разви-
тии Севморпути, таких как «Росатом», 
«Совкомфлот», «Роснефть», «Газ-
пром», «Новатэк», «ГМК Норильский 
Никель», «Газпром нефть», FESCO 
(ДВМП), «ГДК Баимская», «Росмор-
порт», «Атомфлот», «Морспасслуж-
ба», «ГлавСевморпуть», ААНИИ, «Се-
верное морское пароходство», «Гидро-
графическое предприятие», «Оборон-
логистика», «Российский морской 
регистр судоходства», «Совфрахт».

В настоящее время в России реа-
лизуется масштабная программа об-
новления рыбопромыслового флота. 
При этом первый этап госпрограммы 
инвестиционных квот, который сов-
пал с ужесточением санкций, выявил 
проблему зависимости отечественно-
го судостроения от импортного обо-
рудования. В связи с длительным пере-
рывом в строительстве собственных 
рыбопромысловых судов, разрывом 
действовавших ранее логистических 
цепочек и необходимости перепроек-
тирования и изготовления нового обо-
рудования российские верфи оказа-
лись не готовы к выполнению большо-
го количества заказов в сжатые сроки. 
В то же время на фоне общего роста 
долговой нагрузки на рыбную про-
мышленность возникла потребность 
в принятии дополнительных мер под-
держки отрасли. В свете повышенного 
внимания власти и бизнеса к данной 
проблематике рыбопромышленники 
становятся одной из ключевых ауди-
торий для сектора судостроения, по-
этому тема рыбопромыслового флота 
займет особое место в программе вы-
ставки-конференции «НЕВЫ 2023». 
ВАРПЭ, одна из самых влиятельных 
ассоциаций рыбной отрасли в мире, 
выступит соорганизатором конферен-
ции «Обновление и развитие промы-
слового флота: конструктивный ди-
алог ради общего дела». Программа 
конференции будет включать целый 
ряд тематических мероприятий. В 
частности, для заказчиков судов ор-
ганизована специальная выставочная 
программа, в которой примут учас-
тие крупнейшие верфи. Так, на стен-
де Объединенной судостроительной 
корпорации, которая займет более 600 
кв. м на центральной линии павильо-
на F, будут представлены: Выборгский 
судостроительный завод, Прибалтий-
ский судостроительный завод «Ян-
тарь», «Адмиралтейские верфи», завод 
«Красное Сормово», Средне-Невский 
судостроительный завод, Невский су-
достроительно-судоремонтный завод, 
«Северная верфь», судостроительный 
завод «Вымпел», Хабаровский судо-
строительный завод. В павильоне G 
откроется экспозиция Онежского су-
достроительно-судоремонтного заво-
да. Кроме того, эксклюзивные проек-
ты для развития рыбопромыслового 
флота представят ведущие проект-
но-конструкторские бюро: КБ «Вос-
ток» (входит в ЦТСС), КБ «Вымпел» 
(входит в ОСК), ПКБ «Петробалт», 
«Морское Инженерное Бюро – СПб» 
и «Хотча Морское Проектирование». 
Во второй день выставки запланиро-

вана пресс-конференция ВАРПЭ, на 
которой будет озвучена позиция Ас-
социации по наиболее актуальным 
для отрасли вопросам, а президент 
Ассоциации Герман Зверев предста-
вит эксклюзивный аналитический 
отчет по состоянию рыбопромысло-
вого флота России. Главной дискус-
сионной платформой для широкого 
круга экспертов станет конференция, 
состоящая из двух частей: круглого 
стола «1,5 готовность: отрасль между 
первым и вторым этапом реализации 
программы «квоты под киль» и стра-
тегической сессии «Новый рыбопро-
мысловый флот России: потребности, 
проекты и системные решения». В ней 
примут участие представители компа-
ний – владельцев рыбопромыслово-
го флота, такие как Русская рыбопро-
мышленная компания, «Норебо», ГК 
«Русский Краб», «Находкинская База 
Активного Морского Рыболовства», 
«УК «Фор», Рыболовецкий колхоз им. 
В. И. Ленина, Северо-Западный рыбо-
промышленный консорциум, «Океан-
рыбфлот», «Гидрострой», а также дей-
ствующие члены крупнейших отра-
слевых Ассоциаций. 

Параллельно основной деловой 
программе традиционно пройдут 
мероприятия партнеров, в частно-
сти, деловой завтрак Корпорации 
Морского Приборостроения, вну-
трипроизводственное совещание 
ФГУП «Росморпорт» и ряд темати-
ческих мероприятий, посвященных 
20-летию «Росморпорта». 

В качестве подарка для гостей га-
ла-ужина в честь открытия выставки 
«НЕВА 2023» состоится концерт попу-
лярной группы Uma2rmaH («Ума Тур-
ман»), организованный «Волжским 
пароходством», которое в этом году 
отмечает 180-летие.

Также в рамках культурной про-
граммы гала-ужина запланировано 
награждение постоянных участников 
выставки в номинациях за участие в 
«НЕВЕ» на протяжении 15, 20 и 30 лет.

В последний день выставки состо-
ится Международный молодежный 
день. Кроме того, впервые на выставке 
будет проведена спортивная програм-
ма с бильярдным клубом и турниром 
по настольному теннису.

Традиционно «НЕВА» станет ме-
стом встречи лидеров отрасли и иде-
альной коммуникационной площад-
кой для проведения переговоров и 
подписания партнерских соглаше-
ний в комфортных бизнес-залах «Ар-
ктический» и «Морской». Для эффек-
тивного взаимодействия российских 
и международных участников впер-
вые будет создан Центр деловых кон-
тактов (Matchmaking centre), он разме-
стится в павильоне Е.

Совместно с партнером культур-
ной программы – компанией «НЕВА – 
Тревел» – запланированы водные про-
гулки с выходом в акваторию Финско-
го залива и посещением знаменитых 
фортов Кронштадта.  

Выставка и конференция «НЕВА» осно-
вана в 1990 году по совместному Рас-
поряжению Минсудпрома и Минмор-
флота СССР и непрерывно проводится 
с 1991 года. В настоящее время «НЕВА» 
входит в топ-10 крупнейших мировых 
выставок в отрасли судостроения и 
является главным деловым событием 
морской отрасли России.

«НЕВА» стала общепризнанной 
международной площадкой для дело-
вого сотрудничества и экспертного диа-
лога специалистов сферы производст-
ва гражданских судов различного 
назначения, создания морских техни-
ческих средств для освоения океана и 
его шельфа, включая Арктическую зону 
и Северный морской путь, развития 
судоходства на внутренних водных 
путях, модернизации рыбопромысло-
вого и специализированного флота, 
обновления парка портовой техники. 



11 сентября – 17 сентября 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №29 (933)   9

НЕВА 2023

Льготные ставки  
на морские перевозки
При поддержке ФГУП «Росморпорт» на площадке 
«НЕВЫ 2023» пройдет круглый стол о льготных став-
ках на морские перевозки в направлении Калининград-
ской области. Одним из главных докладчиков станет 
заместитель директора – начальник Калининградско-
го управления Северо-Западного бассейнового фили-
ала ФГУП «Росморпорт» Андрей Мошков.

Росморпорт более 20 лет реа-
лизует значимые проекты в об-
ласти развития морской отра-
сли, в том числе обеспечение 
стабильной работы морской 
линии, связывающей порт Ка-
лининград с портами Ленин-
градской области и Санкт-Пе-
тербурга. В настоящее время 
морские перевозки в направ-
лении Калининградской обла-
сти имеют приоритетное зна-
чение. ФГУП «Росморпорт» 
оперирует 5 судами на линии.

В целях обеспечения 
транспортной доступности 
Калининградской области в 

условиях внешнего санкци-
онного воздействия поста-
новлением Правительства 
Российской Федерации пред-
усмотрена возможность осу-
ществления морских перево-
зок по льготным ставкам. Для 
повышения уровня информи-
рованности грузовладельцев, 
транспортно-экспедиторских 
компаний и прочих лиц, заин-
тересованных в перевозках в 
направлении Калининград-
ской области, в рамках вы-
ставки «НЕВА 2023» 19 сен-
тября в 16:00-18:00 состоится 
круглый стол «Морские пе-

ревозки в направлении Ка-
лининградской области: осо-
бенности и правила примене-
ния льготных ставок».

Участники мероприятия 
смогут более подробно уз-
нать о применении фикси-
рованных льготных тариф-
ных ставок при морских пе-
ревозках в направлении Ка-
лининградской области на 
железнодорожных морских 

паромах на линии Усть-Луга 
– Калининград и многофунк-
циональных судах на линии 
Санкт-Петербург – Калинин-
град. Будет представлен пере-
чень грузов, принимаемых к 
перевозкам по льготным став-
кам, порядок подачи заявок и 
документов на льготные пе-
ревозки, а также предъявля-
емые требования к грузоот-
правителям.

Продукция азербайджанских компаний
Азербайджанские компании представят свою продук-
цию и услуги на международной выставке граждан-
ского судостроения «НЕВА 2023». Среди участников 
выставки заявлены такие известные предприятия, как 
Baku Shipyard и Turanka Supply.

Судостроительный кластер 
Азербайджана будет пред-
ставлять Baku Shipyard. Это 
совместное предприятие 
Азербайджанской инвестици-
онной компании (AIC), Госу-
дарственной нефтяной компа-
нии Азербайджанской Респу-
блики (SOCAR) и сингапур-
ской компании Keppel. Верфь 
введена в строй в 2013 году и 
предоставляет услуги по судо-
строению и судоремонту для 
морской и оффшорной про-
мышленности в Каспийском 
регионе. Предприятие специ-
ализируется на проектирова-
нии и строительстве коммер-
ческих, пассажирских судов, 

буксиров, паромов и других 
плавсредств. Производствен-
ная мощность составляет 25 
тыс. тонн металлоконструк-
ций в год, также завод спо-
собен ремонтировать до 100 
судов в год.

Среди реализованных Ба-
кинской судоверфью проек-
тов – танкер «Лачин», вошед-
ший в топ-50 лучших судов 
мира 2019 года по версии Бри-
танского Королевского обще-
ства корабельных инженеров 
RINA, подводное строитель-
ное судно «Ханкенди» для 
работ на газоконденсатном 
месторождении Шах-Дениз, 
паромное судно типа Ro-Pax 

«Зарифа Алиева», судно-па-
ром «Азербайджан», вошед-
шее в топ-50 лучших судов 
мира 2021 года по версии 
RINA. В конце 2022 года был 
сдан в эксплуатацию танкер 
«Академик Хошбахт Юси-
фзаде» грузоподъемностью 
7800 тонн.

Также на «НЕВУ» приедет 
делегация компании – постав-
щика судовых двигателей и за-
пасных частей Turanka Supply. 
В настоящее время она явля-
ется дистрибьютером более 

100 известных брендов. На вы-
ставке компания представит 
российским партнерам рево-
люционные решения по заме-
не западной продукции на вы-
сококачественные аналоги из 
дружественных стран. Одно 
из важных преимуществ за-
ключается в инновационных 
методах поставки. Компания 
готова предложить своим 
партнерам уникальные мето-
дики снабжения «под ключ», 
которые могут стать решени-
ем многих проблем и вызовов, 
стоящих перед судоходными 
компаниями.

Как отметил директор по 
внешнеэкономической де-
ятельности Turanka Supply 
Рамиз Султанов, в условиях 
быстро меняющегося миро-
вого экономического климата 
для успешного развития биз-
неса необходимо быть в курсе 

всех инноваций и изменений 
в области поставок комплек-
тующих. «Наша компания не 
только следит за этими тен-
денциями, но и активно фор-
мирует их, – подчеркнул он. – 
А участие в таком статусном 
мероприятии, как «НЕВА», – 
это особый шаг на пути к рас-
ширению наших бизнес-гори-
зонтов».

В этом году организаторы 
«НЕВЫ» специально для зару-
бежных делегатов разработа-
ли уникальный сервис по бро-
нированию рабочих встреч и 
переговоров с участием рос-
сийских компаний. Центр де-
ловых контактов будет ра-
ботать на протяжении всех 
дней выставки. Бронирова-
ние встреч реализовано через 
личный кабинет на сайте.

Рамиз Султанов расска-
зал, что на площадке выстав-

ки планирует встретиться с 
лидерами отрасли, посколь-
ку считает важным поддер-
живать отношения с флаг-
манами судостроения Рос-
сии, обмениваться опытом и 
видением будущего морской 
индустрии. Также он рассчи-
тывает на расширение парт-
нерской сети. «Более 65 запла-
нированных встреч с топ-ме-
неджментом компаний по-
зволит нам укрепить связи с 
текущими партнерами и заве-
сти новые полезные контак-
ты. По итогам встреч ожида-
ем получить обратную связь о 
том, какие инструменты и ре-
шения актуальны для совре-
менного судостроительного 
рынка, а, возможно, и заклю-
чить соглашения с потенци-
альными клиентами», – поде-
лился планами представитель 
Turanka Supply.

Плавучие энергоблоки
В рамках арктической программы «НЕВЫ 2023» состоится круглый стол, 
посвященный развитию плавучих энергоблоков. Одним из главных доклад-
чиков станет заместитель генерального директора по машиностроению и 
индустриальным решениям Госкорпорации «Росатом» Андрей Никипелов.

Круглый стол «Плавучие энергоблоки 
как современный и экологичный спо-
соб энергообеспечения прибрежных и 
удаленных территорий и промышленных 
объектов» пройдет 19 сентября. Модери-
ровать дискуссию будет заместитель ге-
нерального директора по судостроению, 
плавучей энергетике и морской техни-
ке АО «Атомэнергомаш» Владимир Ап-
текарев.

Плавучие атомные энергоблоки – 
новое эффективное решение проблем 

энергоснабжения удаленных террито-
рий, крупных инвестиционных проек-
тов по добыче полезных ископаемых и 
энергоемких промышленных объектов. 
Данные решения имеют существенный 
потенциал для безуглеродного энерго-
снабжения отдаленных территорий и 
прибрежных зон России и экспорта за 
рубеж. По оценке экспертов, использо-
вание ПЭБ для энергоснабжения круп-
ных проектов по добыче полезных иско-
паемых в России даст импульс к разви-
тию удаленных территорий, позволит со-
здать новые рабочие места и развитую 
промышленную инфраструктуру.

Самое ближайшее развитие идеи пла-
вучих атомных станций малой мощности 

– проект по энергоснабжению Баимской 
рудной зоны. Это первый в мире проект 
электрификации промышленного кла-
стера с использованием плавучих атом-
ных электростанций – совершенно бес-
прецедентное для мировой энергетики 
событие, в том числе в области примене-
ния «зеленой генерации». Более подроб-
но о перспективах реализации проекта 

модернизированных плавучих энерго-
блоков для энергоснабжения Баимской 
рудной зоны на круглом столе расска-
жет директор проектного офиса по ПЭБ 
компании «Атомэнергомаш» Дмитрий 
Башулин.

Технологии плавучих атомных энер-
гоблоков для российского и зарубежно-
го рынков представит заместитель гене-
рального директора по судовым проек-
там и проектам малой энергетике «ОКБМ 
Африкантов» Сергей Брыкалов. Его кол-
лега Владимир Мальев выступит с докла-
дом о правовой и регуляторной основе 
для атомных плавучих энергоблоков. А 
генеральный директор РЭП Андрей Ро-
ждествин расскажет о целевых заказ-
чиках и ключевых ценностях плавучих 
энергоблоков на зарубежном рынке.

В дискуссии также примут участие 
представители «Газпрома», «Лукойла», 
«Роснефти» и других компаний. Экспер-
ты обсудят основные разработки в об-
ласти ПЭБ и главные барьеры на пути 
успешной реализации проектов плаву-
чих энергоблоков, рассмотрят реаль-
ный кейс и перспективы сотрудничест-
ва с иностранными верфями, а также вы-
скажутся о том, как сократить сроки и 
стоимость строительства плавучих энер-
гоблоков.

Севморпуть
При поддержке ГК «Росатом» в рамках арктической 
программы «НЕВЫ 2023» пройдет конференция, 
посвященная развитию Севморпути. Одним из главных 
докладчиков станет заместитель генерального дирек-
тора – директор Дирекции Северного морского пути ГК 
«Росатом» Вячеслав Рукша.

В 2022 году «Росатом» стал 
единственным оператором 
судоходства на Северном мор-
ском пути. По новым прави-
лам, «Росатом» занимается ор-
ганизацией разработки мар-
шрутов следования судов и 
использования ледокольного 
флота в акватории СМП, мо-
ниторингом их движение и 
многими другими вопросами. 
Принятые решения должны 
повысить эффективность ор-
ганизации судоходства по Се-
верному морскому пути с уче-
том интенсификации перево-
зок, увеличения размеров и 
грузовместимости судов, а 
также продления сроков на-
вигации.

Наиболее актуальные во-
просы развития СМП вошли 
в программу конференции 
«Северный морской путь как 
основа экономического суве-
ренитета и фактор новой ми-
ровой логистики: реализация 
потенциала магистрали», ко-
торая состоится на площад-
ке международной выстав-
ки «НЕВА 2023» 20 сентября и 
будет состоять из двух частей.

Первая часть – «Арктика 
как вызов и двигатель разви-
тия для судостроительной от-
расли: строительство совре-
менного флота ледового клас-
са». Приглашенные эксперты 
обсудят реализацию Плана 
развития Северного морско-
го пути на период до 2035 года, 
возможности отечественных 
верфей для поддержки аркти-
ческих проектов и перспек-
тивы интенсификации стро-

ительства судов для обеспе-
чения круглогодичной нави-
гации на СМП. Также будут 
подняты вопросы государст-
венной поддержки и привле-
чения инвестиций для аркти-
ческого судостроения, меж-
дународного сотрудничества 
и совместных проектов для 
освоения СМП. В дискуссии 
примут участие представители 
Минпромторга России, Мини-
стерства по развитию Дальне-
го Востока и Арктики, Росмор-
порта, Российского морского 
регистра судоходства, руково-
дители арктических регионов 
страны, а также топ-менедже-
ры «Росатома» и его структур, 
ОСК и входящих в нее верфей, 
ССК «Звезда», Совкомфлота, 
ГТЛК, Крыловского государ-
ственного научного центра и 
крупных компаний-грузовла-
дельцев, таких как ГМК «Но-
рильский Никель».

Вторая часть конференции – 
«Арктическое судоходство: ме-
ханизмы повышения эффек-
тивности и векторы развития». 
Предметом обсуждения станет 
взаимодействие всех участни-
ков судоходства на СМП для 
обеспечения роста грузопото-
ка и перехода к круглогодич-
ной навигации. Речь пойдет о 
модернизации и строительст-
ве портовой инфраструктуры, 
развитии транзита в текущих 
геополитических условиях и 
новых решениях для обеспече-
ния безопасности судоходства 
в Арктике. Также будут затро-
нуты темы повышения качест-
ва информационного обеспе-
чения на СМП и подготовки ка-
дров для арктического судоход-
ства. К участию приглашены 
главы арктических регионов, 
представители Федерального 
агентства морского и речного 
транспорта, Главсевморпути, 
профильных предприятий «Ро-
сатома», ААНИИ, FESCO, НО-
ВАТЭК, «Роснефти», «Газпром 
нефти», ГУМРФ имени адми-
рала С. О. Макарова и Центра 
морских исследований МГУ им. 
М. В. Ломоносова.
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COMTRANS 2023

Автомобили от КАМАЗ

В рамках 17-й международной выставки коммерческого транспор-
та COMTRANS 2023, которая прошла в Москве 5-8 сентября, лидер 
российского грузового машиностроения КАМАЗ представил около 
30 экспонатов, в числе которых традиционно было много новинок.

Посетив стенд КАМАЗа, можно было 
проследить основные тенденции раз-
вития российского автопрома. Здесь – 
седельные тягачи, самосвалы и беспи-
лотный магистральный тягач поко-
ления К5, мало- и среднетоннажные 
грузовики «КАМАЗ Компас», авто-
техника на альтернативных видах то-
плива, а также широкий спектр спец-
техники, комфортабельные новинки 
для пассажирских перевозок и мно-
гое другое.

КАМАЗ – постоянный участ-
ник этой крупнейшей выставочной 
площадки. Еще в 2017 году в рамках 
COMTRANS ведущий российский 
автопроизводитель впервые заявил 
о магистральном тягаче поколения 
К5 – автомобиле КАМАЗ-54901. За 

это время модель претерпела ряд 
изменений и к этому дню обладает 
своей уникальной историей. Выве-
денная на рынок в 2020 году новин-
ка лидера российского грузового ма-
шиностроения быстро завоевала по-
пулярность на рынке и подтвердила 
высокую эффективность при маги-
стральных перевозках.

В рамках выставки 2023 года ком-
пания представила автомобиль с ин-
дексом 54901 уже на новой, санкцион-
но устойчивой базе. С учетом реалий 
нового времени, автомобили КАМАЗ-
54901 производятся с применением 
новых компонентов. В компании была 
реализована масштабная программа. 
Только для автомобиля КАМАЗ-54901 
инженерам компании пришлось зано-

во освоить более двух тысяч позиций. 
Заменены поставщики и производи-
тели автоматической коробки передач, 
ведущего моста, топливной системы и 
других узлов. Выпуск этой версии гру-
зовиков К5 уже не зависит от поставок 
комплектующих. Кроме того, улучше-
ны потребительские характеристики 
автомобиля. Грузовики отличаются вы-
сокими потребительскими свойства-
ми, в том числе большим межсервис-
ным интервалом (до 120 тыс. км), низ-
ким расходом топлива и повышенным 
комфортом кабины.

У обновленной модели улучшена 
плавность хода, снижен расход то-
плива, повышен уровень шумоизо-
ляции кабины. При этом неизменны-
ми остались ключевые преимущест-
ва. В числе особенностей – кабина с 
ровным полом шириной 2500 мм и 
высотой в 1980 мм, что позволяет во-
дителю магистрального тягача пере-
двигаться в полный рост и обеспечи-
вает особый комфорт, а также высо-
коэффективный экономичный двига-
тель «КАМАЗ» с увеличенной до 460 
л. с. мощностью и автоматическая ко-
робка передач.

Один из актуальных трендов авто-
мобильной отрасли – развитие беспи-
лотного транспорта. КАМАЗ занима-
ет лидирующие позиции в этой обла-
сти: разработана линейка грузового 
беспилотного транспорта различно-
го применения. На стенде компании 
была представлена беспилотная вер-
сия магистрального тягача поколения 
К5 – КАМАЗ-54901 «Маяк». Такие ма-
гистральные тягачи компания запу-
стила в июне на трассе М-11 «Нева» 
в беспилотном режиме. В этом году 

корпорация вышла на новый этап в 
развитии беспилотных транспорт-
ных средств и перешла к их практи-
ческому применению.

КАМАЗ активно развивает линей-
ку К5, на выставке 2023 года в экспо-
зиции компании можно было уви-
деть самосвалы новейшего поколе-
ния: КАМАЗ-6595 (6х4) и КАМАЗ-
65951 (8х4) с объемом кузовов 20 и 
25 куб. м соответственно. Ключевые 
особенности самосвалов «КАМАЗ» 
поколения К5 – усиленная рама и 
усиленные ведущие мосты, рассчи-
танные на осевую нагрузку 16 тонн. 
Обновленная кабина на четырехто-
чечной пружинной подвеске обес-
печивает повышенный комфорт для 
водителя и снижает вибрационную 
нагрузку на оборудование, увеличи-
вая общую надежность и срок служ-
бы. Трехсекционный металлический 
бампер обладает повышенной ремон-
топригодностью и обтекаемой фор-
мой. Металлическая сетка на фарах и 
радиаторе автомобиля обеспечивают 
дополнительную защиту в тяжелых 
условиях эксплуатации. Самосвалы 
оснащены современным экономич-
ным двигателем «КАМАЗ Р6» и ме-
ханической коробкой передач.

Еще одно из актуальных направ-
лений развития продуктовой ли-
нейки компании – это мало- и сред-
нетоннажные грузовики «КАМАЗ 
Компас». В феврале прошлого года 
КАМАЗ вывел на рынок новое семей-
ство среднетоннажных автомобилей. 
За 2022 год было произведено свыше 
1 тыс. автомобилей этой техники. Есть 
возможность установки разных над-
строек на шасси «Компас», поэтому 

эта линейка является оптимальным 
предложением для решения акту-
альных задач российских регионов 
и пользуется популярностью. В 2023 
году линейка автомобилей «Компас», 
первоначально состоящая из моделей 
«Компас 9» и «Компас 12», была рас-
ширена новой моделью – «Компас 5». 
Это легкий грузовик с высоким запа-
сом прочности. Все эти модели были 
представлены на выставке в различ-
ном исполнении: в числе надстроек – 
эвакуатор, изотермический фургон, 
самосвал и другие.

Также на выставке презентовали 
автобус среднего класса НЕФАЗ-4290, 
электробус КАМАЗ-6282 с ночной за-
рядкой, спортивная версия грузови-
ка поколения К5 и другие современ-
ные модели автотехники. Кроме того, 
совместно с компаниями-партнерами 
запланирована презентация целого 
ряда спецтехники на шасси «КАМАЗ». 
В рамках уличной экспозиции пред-
ставлили зерновоз на шасси КАМАЗ-
65117, автобетоносмеситель на шасси 
КАМАЗ-65201 с 16-тонными моста-
ми, карьерный самосвал КАМАЗ-
4554, подметально-уборочная ма-
шина на шасси КАМАЗ-53605 и дру-
гие модели.

Также компания презентовала ряд 
автокомпонентов (двигатели и короб-
ки передач) и цифровых сервисов. 
Посетителям выставки рассказали о 
таких проектах, как «Челнок», циф-
ровая платформа по краткосрочной 
аренде спецтехники «Спецшеринг», 
система управления производством 
MES, сервис по управлению автопар-
ком ИТИС-KAMAZ и многих других.

Фото: ПАО «КАМАЗ»

Выставка коммерческих автомобилей
Заместитель председателя Правительства Российской Федерации – 
министр промышленности и торговли Российской Федерации Денис 
Мантуров посетил Международную выставку коммерческих авто-
мобилей COMTRANS, в рамках которой в онлайн формате состо-
ялся запуск производства компактных малотоннажных грузови-
ков Sollers Argo.

Модель Sollers Argo будет произво-
диться по полному циклу на новом 
предприятии «СОЛЛЕРС Карго» в г. 
Ульяновск. Новый завод включает в 
себя линию сварки кабин, оснащен-
ную современным оборудованием, 
и цех сборки автомобилей, техноло-
гические операции по окраске кабин 
осуществляются в окрасочном ком-
плексе Ульяновского автомобиль-
ного завода. Предприятие было со-
здано менее чем за год внутри инду-
стриальной площадки УАЗа в соот-
ветствии с концепцией создания в 
индустриальном парке УАЗ мульти-
брендового центра по производству 
рамных коммерческих автомобилей.

Далее проектом по производству 
малотоннажных грузовиков Sollers 
Argo предусмотрена масштабная 
программа локализации, включаю-
щая организацию штамповки, уста-
новку локального дизельного двига-
теля и КПП, элементов шасси, инте-
рьера и экстерьера, российской элек-
троники.

«У модели Sollers Argo большое бу-
дущее, учитывая рост объемов пере-
возок на коротком плече, особенно 
в городских агломерациях. Поэто-
му нет сомнений, что план компании 
за 3 года выйти на производство 10 
тысяч таких автомобилей, будет ре-
ализован. И, соответственно, в 1,5 
раза увеличится выпуск на ульянов-
ской площадке «Соллерса». Этому 
также будет способствовать даль-
нейшее восстановление авторынка 
в целом и, в том числе, коммерческой 
техники. Государство, со своей сто-
роны, расширит поддержку спроса. 
До конца года мы увеличиваем фи-

нансирование программы льготно-
го лизинга на 7,8 млрд рублей. Такой 
объем позволит дополнительно ре-
ализовать около 15 тысяч машин, 
включая электромобили. Причем, 
покупатели смогут воспользовать-
ся этой мерой поддержки буквально 
с завтрашнего дня», – отметил вице-
премьер – глава Минпромторга Рос-
сии Денис Мантуров.

Под условия программы льготно-
го лизинга подпадают отечествен-
ные автомобили, произведенные в 
рамках СПИК. Объем скидки состав-
ляет от 10 до 49% в зависимости от 
типа двигателя автомобиля и задач, 
под которые приобретается транс-
портное средство.

«Сегодня мы запускаем уникаль-
ный проект, в рамках которого в ре-
кордные сроки созданы новые сов-
ременные производственные мощ-
ности полного цикла и запущен 
продукт, не имеющий аналогов на 
российском рынке. Наши амбиции 

– продолжать двигаться вперед также 
быстро, чтобы сделать Sollers Argo 
полностью локализованным продук-
том, вывести на рынок новые модели 
с электрической силовой установкой 
и представлять нашим клиентам до-
ступные и высококлассные решения 
для внутригородской логистики», – 
рассказал председатель Совета ди-
ректоров ПАО «СОЛЛЕРС» Адиль 
Ширинов.

Как отметил Алексей Русских, в 
Ульяновской области исторически 
развита отрасль автомобилестро-
ения. Работает мощнейший авто-
компонентный кластер, есть луч-
шие кадры по автомобилестрое-

нию. Имеется большой экономиче-
ский, производственный потенциал.

«Производство малотоннажных 
грузовиков Sollers Argo на базе ин-
дустриальной площадки УАЗа – это 
новый этап сотрудничества региона 
с группой СОЛЛЕРС, ключевым ак-
тивом которого является УАЗ. Авто-
мобиль Sollers Argo очень нужен рос-
сийскому рынку. Предприятие даст 
региону более 350 рабочих мест и 1 
млрд рублей дополнительных инве-
стиций в экономику. Открытие но-
вого производства внесет свой су-
щественный вклад в развитие эко-
номики области, увеличение валово-
го регионального продукта, создаст 
новые высокооплачиваемые рабочие 
места. Больше отчислений в област-
ной бюджет даст возможность реа-
лизовывать больше социальных про-
грамм. Это и новый виток сотруд-
ничества УАЗа, в стабильной рабо-
те которого мы заинтересованы. Мы 
продолжим оказывать содействие 
новому предприятию», – подчерк-
нул губернатор.

В рамках посещения выставки 
COMTRANS Денис Мантуров ос-
мотрел также стенд Научно-Про-
изводственного Комплекса «АВТО-
ПРИБОР», на котором, в частности, 
был представлен импортозамещен-
ный моторедуктор – одна из важ-
нейших деталей, отвечающая за эф-
фективность и надежность всей си-
стемы стеклоочистки. Это изделие 
выпускается на полностью автома-
тической линии сборки предприятия 
НПК АВТОПРИБОР во Владимире. 
На сегодняшний день производст-
венных мощностей достаточно для 
удовлетворения потребности отече-
ственного рынка в таких комплекту-
ющих – в год может выпускаться до 
1,5 млн деталей.

НПП «Итэлма» представила на 
выставке собственную электрон-
ную архитектуру для коммерческо-

го транспорта, включающую санкци-
онно-стойкие блоки управления. В 
соответствии с дорожными картами, 
разработанными вместе с Минпром-
торгом России, предприятие выпол-
няет обязательства по обеспечению 
отечественных автопроизводите-
лей ключевыми блоками управления 

– блоками системы управления двига-
телем, блоками кузовной электрони-
ки, комбинациями приборов, блока-
ми ЭРА-ГЛОНАСС, системами ABS. 
Кроме того, на стенде был представ-
лен навигационный контроллер ИТ-
ЭЛМА КНК-01. Такие контроллеры 
могут быть интегрированы, напри-
мер, в сельскохозяйственную техни-
ку, а также помогут в решении мно-
гих транспортных и инфраструктур-
ных задач. Также предприятие впер-
вые представило целый ряд решений 
для электротранспорта: аккумуля-
торные батареи, тяговый инвертор, 
преобразователь постоянного тока, 
пантограф.

Горьковский автозавод предста-
вил новые модели для грузовых и 
пассажирских перевозок, малого и 
среднего бизнеса, коммунальной и 
социальной сфер. В частности, вице-
премьер – глава Минпромторга Рос-
сии Денис Мантуров ознакомился 
с универсальным автомобилем для 
служб доставки SDV 3,5 – первым 
в России низкопольным грузовым 
электромобилем с многофункцио-
нальным грузовым отсеком. Кон-
струкция машины позволяет об-
легчить работу водителя-экспеди-
тора. Автомобиль оснащен интел-
лектуальными системами помощи 
водителю, а бортовая электроника 
позволяет интегрировать его в эко-
систему компании-маркетплейса и 
вести удаленный мониторинг транс-
портного средства. Уникальной в 
своем классе моделью стал автобус 
на базе «Газель CITY», предназначен-
ный для экскурсионных поездок. Ав-

тобус оснащен мягким освещением 
салона, USB-зарядками, кондицио-
нерами, эргономичными сиденьями 
и способен перевозить до 15 человек.

Ликинский автобусный завод, в 
свою очередь, представил новый ту-
ристический автобус большого клас-
са – «Круиз». Он рассчитан на пере-
возку 51 пассажира и отличается 
высоким уровнем комфорта. В пе-
речень его оснащения входят кон-
диционер, мультимедийные экраны 
в салоне, тонировка окон, холодиль-
ник, кулер, биотуалет и т.д. А без-
опасность перевозок обеспечивает-
ся наличием в базовой комплекта-
ции систем ABS и ESP.

В рамках осмотра стенда Мин-
ского автомобильного завода Денис 
Мантуров ознакомился с еще одной 
моделью туристического автобуса – 
новым МАЗ 350, предназначенным 
для пригородно-международных и 
туристических перевозок, а также 
с новой моделью седельного тяга-
ча МАЗ-541SA5 c двигателем эколо-
гического класса «6» и самосвалом 
МАЗ-65262L.

Важным элементом экспозиции 
АО «АЗ «УРАЛ» стал перспектив-
ный модельный ряд ведущих мостов 
собственного производства. Данный 
проект находится в процессе реа-
лизации с привлечением льготного 
займа Фонда развития промышлен-
ности, благодаря которому произ-
водство уже частично было дообо-
рудовано современной линией ЧПУ 
для обработки барабанов, ступиц и 
тормозных дисков, а также доосна-
щено современным оборудованием 
литейного производства. Кроме того, 
«УРАЛ» представил автомобиль-са-
мосвал УРАЛ С34520, предназна-
ченный для перевозки насыпных и 
навалочных грузов, бортовой авто-
мобиль «УРАЛ 80», перспективную 
модульную «Электроплатформу» и 
другие модели спецтехники.
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СТРОИТЕЛЬСТВО РФ

Изменения  
в отрасли
С 1 сентября вступил в силу ряд постановлений Прави-
тельства и новых положений в федеральном законода-
тельстве, направленных на упрощение и сокращение 
сроков процедур в строительстве, сообщил заместитель 
председателя Правительства Марат Хуснуллин.

«Правительство ведет систем-
ную работу по ускорению про-
цессов на всех этапах строи-
тельства без снижения требова-
ний к качеству и безопасности 
объектов. Тем самым обеспечи-
ваем условия для ввода жилья и 
социальных объектов, необхо-
димых для поддержания высо-
кого уровня жизни наших гра-
ждан, в сжатые сроки», – сооб-
щил Марат Хуснуллин.

Так, с 1 сентября началось 
формирование реестра доку-
ментов, сведений, материалов 
и согласований, необходимых 
при строительстве, в электрон-
ном виде. Цифровой реестр 
появится на базе новой еди-
ной информационной систе-
мы «Стройкомплекс.РФ». Это 
позволит оперативно коррек-
тировать данные об актуаль-
ных процедурах в строительст-
ве и моделировать клиентский 
путь застройщика примени-
тельно к конкретному проек-
ту, подчеркнул вице-премьер.

Еще одно нововведение – 
вступают в силу критерии, по 
которым можно будет отнести 
объекты к категории вспомо-
гательных. Их станет быстрее 
и проще возводить. Это могут 
быть бани, навесы, колодцы и 
другие хозяйственные построй-
ки, а также склады и иные не-
производственные объекты 
площадью до 1,5 тыс. кв. м, не-
обходимые для ведения бизнеса.

Кроме того, начинают дей-
ствовать особенности прове-
дения капитального ремонта 

многоквартирных домов, яв-
ляющихся объектами культур-
ного наследия. Ранее такие ра-
боты не допускались. «Новов-
ведение позволит сохранить 
памятники и при этом улуч-
шить условия жизни более 
миллиона человек, которые 
живут в таких домах», – отме-
тил Марат Хуснуллин.

Одновременно вступают 
в силу требования к архитек-
турно-градостроительному 
облику зданий и порядок его 
согласования. Такие правила 
позволят сохранить историче-
ские виды населенных пунктов 
и гармоничную застройку без 
злоупотреблений и избыточ-
ных, необоснованных требо-
ваний.

Кроме того, с 1 сентября 
вступил в силу закон, кото-
рый упрощает получение раз-
решения на ввод незавершен-
ных объектов в эксплуата-
цию, – без учета ограничений 
на землю, возникших в период 
строительства. Также исклю-
чается ряд избыточных и уста-
ревших согласований в инфра-
структурном и транспортном 
строительстве, например на 
территории речных портов, 
причалов и береговой полосы. 
Кроме того, синхронизуются 
экологическая и градострои-
тельная экспертизы – теперь 
можно будет получить еди-
ное заключение по их итогам. 
Эти нововведения позволят 
сократить сроки ввода объек-
тов примерно на полгода.

Номинанты «Crimea Urban Awards 2023»
Крупнейшее и знаковое для строительной индустрии 
событие – II Международная конференция по ком-
плексному развитию территорий «Крым Урбан Форум» 

– пройдет 14-16 сентября в Симферополе и объединит 
на одной площадке инвесторов, девелоперов, строи-
телей, производителей и поставщиков строительных 
материалов и технологий.

В рамках мероприятия состо-
ится «Форум застройщиков 
Крыма», а также церемония 
награждения лауреатов пре-

мии «Crimea Urban Awards 
2023». В числе номинан-
тов премии «Crimea Urban 
Awards 2023»: ГК «Монолит», 

ГК «Карбон», СЗ «Столичная 
Коммерческая Группа», Деве-
лоперская компания «СКГ», 
СЗ «Прибрежный» и другие 
крупнейшие игроки рынка 
жилищного строительства.

Прием заявок на участие в 
Премии закончился 7 сентя-
бря, результаты голосования 
будут объявлены на торжест-
венном Гала-ужине, который 
пройдет 15 сентября в Сим-

ферополе, в банкетном зале 
«Мархал». Мероприятие ста-
нет знаковым светским собы-
тием для рынка строительст-
ва и недвижимости Крыма.

Организаторы приглаша-
ют всех заинтересованных лиц 
присоединиться к «Форуму за-
стройщиков Крыма» и Премии 
«Crimea Urban Awards 2023» в 
качестве участников и партне-
ров мероприятия.

С 14 по 16 сентября в Симферополе состоится II Между-
народная конференция по комплексному развитию тер-
риторий «Крым Урбан Форум». Событие имеет всерос-
сийское значение и включает в себя «Форум застрой-
щиков Крыма», а также церемонию награждения лау-
реатов премии «Crimea Urban Awards 2023». 

«Крым Урбан Форум» – это 
авторитетная и востребо-
ванная площадка, которая 
собирает представителей 
власти, предприниматель-
ского и экспертного сооб-
щества, дает возможность 
обмена мнениями и опытом, 
способствует генерации 
новых идей и реализации 
проектов, направленных на 
развитие Крыма и других 
регионов», – подчеркнул в 

своем приветствии участни-
кам форума Сергей Валерь-
евич Аксенов. 

Основные темы, которые 
будут затронуты на «Форуме 
застройщиков Крыма»:

- Комплексное развитие 
территорий;

- Реализация инвестицион-
ного потенциала на террито-
рии Крыма;

- Проекты государственно-
частного партнерства и меха-

низмы финансирования про-
ектов;

-  Эстетика курортной архи-
тектуры, как создавать смы-
слы.

Премия «Crimea Urban 
Awards 2023» отметит выда-
ющиеся достижения и инно-
вационные проекты в обла-
сти урбанистики, жилищно-
го строительства и архитекту-
ры на территории Крыма.

Событие предоставит уни-
кальную возможность для 
профессионалов и экспертов 
отрасли получить заслужен-
ное признание и поделиться 
лучшими практиками, кото-
рые способствуют развитию 
территории.

Лучшие практики развития территорий

Предоставление  
льготных кредитов
Правительство продолжает создавать условия для повышения темпов 
дорожного строительства. Принято решение возобновить механизм пре-
доставления льготных кредитов организациям, занимающимся ремон-
том и строительством дорог, а также снизить ставку по таким кредитам до 
3%. Постановление об этом подписал председатель Правительства Миха-
ил Мишустин.

Решение поможет обеспечить своевре-
менное финансирование важных ин-
фраструктурных проектов и поддер-
жать подрядные организации, рабо-
тающие в сфере дорожного хозяйства.

Как и прежде, льготные кредиты 
будут выдаваться на досрочное испол-
нение государственных и муниципаль-
ных контрактов, связанных со строи-

тельством дорог федерального, регио-
нального, межмуниципального и мест-
ного значения. 

Приоритетом при распределении 
господдержки будут обладать проек-
ты, реализуемые в рамках Пятилетне-
го плана дорожной деятельности, Ком-
плексного плана модернизации маги-
стральной инфраструктуры, поруче-

ний Президента и Правительства, а 
также нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автодороги».

«Рассчитываем, что такие меры по-
зволят сохранить набранный темп, и 
обеспечат финансирование важных ин-
фраструктурных проектов, которые со-
единяют территорию нашей большой 
страны», – отметил Михаил Мишустин 
в ходе совещания с вице-премьерами 
4 сентября.

Программа льготного кредитования 
организаций, занимающихся ремонтом 
и строительством дорог, была запущена 
Правительством и распространялась на 
кредиты, взятые в 2021 году.

Укладка  
взлетно-посадочной  
полосы
В Республике Саха (Якутия) продолжаются работы по реконструкции аэро-
дромной инфраструктуры аэропорта Полярный. Строители завершили рабо-
ты по реконструкции части взлетно-посадочной полосы длиной 1,5 тыс. 
м, сообщил заместитель председателя Правительства Марат Хуснуллин.

«Развитие аэродромной инфраструктуры 
для Якутии играет важнейшую роль, так 
как большая часть территории республи-
ки имеет лишь сезонную доступность и 
без авиации до многих населенных пун-
ктов добраться просто невозможно. На-
пример, реконструкция взлетно-поса-
дочной полосы аэропорта Полярный 
позволит принимать воздушные суда 
типа Boeing 737-800 и Ил-76. Увеличит-
ся пропускная способность аэропорта, 
и еще больше людей смогут им пользо-
ваться. На сегодня специалисты уложи-
ли 1,5 тыс. м цементобетонного покры-
тия. Сейчас они бетонируют рулежную 

дорожку. После этого приступят к ре-
конструкции еще 900 м полосы. В итоге 
ее длина составит 2,5 тыс. м», – отметил 
Марат Хуснуллин.

Обновление взлетно-посадочной по-
лосы потребовалось из-за износа суще-
ствующего покрытия. Полностью модер-
низация аэродромной инфраструктуры 
будет завершена в 2024 году. Благодаря 
этому повысится уровень летной без-
опасности аэропорта и комфорт пасса-
жиров. Воздушная гавань будет соответ-
ствовать международным требованиям 
и оснащена современным светосигналь-
ным и метеооборудованием.

«На данный момент ФКУ «Ространс-
модернизация» ведет реконструкцию аэ-
родромной инфраструктуры в 10 аэро-
портах Якутии. 

В прошлом году были завершены ра-
боты в аэропортах Белая Гора, Сангар, 
Хандыга и Депутатский. В этом году 
будут переданы в эксплуатацию еще че-
тыре объекта: международный аэропорт 
Якутск, а также Усть-Нера, Вилюйск и 
Черский», – отметил генеральный ди-
ректор ФКУ «Ространсмодернизация» 
Игорь Гуров.

Обновление аэродромной инфра-
структуры реализуется в рамках феде-
рального проекта «Развитие региональ-
ных аэропортов», входящего в состав 
Комплексного плана модернизации и 
расширения магистральной инфра-
структуры.
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Для обеспечения экологической  
безопасности 
Президент провел рабочую встречу с Министром природных ресур-
сов и экологии Александром Козловым. В частности, обсуждались 
изменения в законодательстве, обеспечивающие экологическую 
безопасность.

«Загрязнитель платит»
Министр поблагодарил Президента 
РФ за поддержку природоохранных 
вопросов. Он сказал, что ведомство 
старается держать баланс между раз-
витием экономики и защитой при-
роды

«Для обеспечения экологической 
безопасности мы работаем в первую 
очередь с нормативной базой. Наш 
принцип – это качество: не нужна 
гонка за количеством бумаг, важно, 
чтобы правовое регулирование по-
могало сохранить природу и не тор-
мозило развитие бизнеса» – подчерк-
нул Александр Козлов..

Он проинформировал президен-
та, что вступает в силу закон о рекре-
ации на особо охраняемых природ-
ных территориях. А также так назы-
ваемый Усольский закон, по которо-
му  «загрязнитель платит». 

У каждого предприятия, особен-
но опасного предприятия, есть жиз-
ненный цикл. Поэтому должны зара-
нее, когда оно еще работает, зараба-
тывает деньги для акционеров, ду-
мать о том, как предприятие будут 
ликвидировать. Иначе, когда пред-
приятие бросают в банкротном со-
стоянии, приходится ликвидировать 
за счет государства, за счет казны его 
негативное воздействие на экологию.

«С 1 октября – вступает в силу 
закон для федерального проекта 
«Генеральная уборка». Он опреде-
ляет полномочия, порядок, проце-
дуры оценки и методики исследова-
ния объектов накопленного вреда, 

после чего каждый объект, соглас-
но накопленному ущербу, встает в 
очередь на ликвидацию. Деньги мы 
также возьмем из ранее принятого 
решения – это «окрашенные» пла-
тежи, что мы также закрепили в за-
коне» – рассказал министр.

Он рассказал о процедуре работы 
по этому закону. «К примеру, две ты-
сячи заявок от регионов поступило 
в наш адрес о накопленном вреде, и 
мы должны разобраться среди них, 
чтобы в первую очередь правиль-
но и рационально потратить день-
ги там, где в действительности этот 
вред угрожает жизни людей. Соот-
ветственно, наша задача через этот 
законопроект наделить полномочи-
ями Росприроднадзор, Роспотреб-
надзор, для того чтобы они могли де-
лать анализы и сказать нам: из этих 
двух тысяч объектов эти надо было 
убрать уже вчера, эти – незамедли-
тельно (неважно, сколько это стоит, 
это надо делать, иначе люди про-
сто умирают от этого), а это просто 
внешне выглядит некрасиво. Но все 
равно есть приоритетность какая-то, 
потому что это большие деньги, и все 
должны это понимать».

Александр Козлов доложил, что 
принят закон о расширенной от-
ветственности производителей. Об-
новленная система ответственности 
производителей за выпущенную в 
оборот упаковку заработает уже с 1 
января 2024 года. За документ боро-
лись три года, было большое проти-
востояние разных корпораций. Но 

РОП  нужен, чтобы бизнес строил 
собственные мощности по перера-
ботке или платил государству экос-
бор. На эти деньги  будет создаваться 
инфраструктура работы с отходами.

Проект «Чистый воздух» 
Рассказывая о проекте «Чистый воз-
дух», министр подчеркнул, что в 12 
городах – участниках проекта идут 
с опережением. Совокупный объем 
опасных загрязняющих веществ ниже 
на 11 процентов, план был – восемь. 
До конца этого года будет совокупное 
снижение более чем на 12 процентов 
при плане девять. И по федерально-
му проекту к 2026 году в 12 городах 
выбросы вредных веществ должны 
быть снижены более чем на 20 про-
центов к цифрам 2017 года.

«Большую работу по модерниза-
ции своих производств ведут компа-
нии, потому что в основном, почти 97 

процентов, загрязняющих веществ – 
это от них. За годы проекта они уже 
суммарно вложили 470 миллиардов 
рублей собственных средств: заме-
на котлов, ставят фильтры, рекон-
струируют цеха» – отметил Алек-
сандр Козлов.

К 12 городам добавятся еще 29 насе-
ленных пунктов, и здесь целевой пока-
затель для них – снижение выбросов в 
два раза к 2030 году. В основном это го-
рода Сибирского, Дальневосточного и 
Южного федеральных округов. Это не 
промышленные центры. Соответст-
венно, уровень загрязнения в них фор-
мируется за счет угольного отопления 
частного сектора. Поэтому основной 
упор будет сделан на модернизацию 
жилищно-коммунального комплекса. 

Проект «Чистая Страна»
По федеральному проекту «Чистая 
страна» ликвидировано уже 74 наи-

более опасных объекта накопленно-
го вреда. В этом году будут законче-
ны еще четыре: два полигона в Мос-
ковской области, полигон в Ярослав-
ской области и хвостохранилище в 
Якутии. Как и планировали, к концу 
будущего года все 88 опасных объ-
ектов будут ликвидированы – это 
улучшит экологическую обстанов-
ку для семи миллионов человек. К 
концу 2024 года будет закончен 191 
объект.  Это улучшит жизнь 20 мил-
лионам человек.

После окончания работ на каждом 
объекте берутся анализы грунта и ис-
следуются в лабораториях, чтобы не 
на глаз, а по науке подтвердить без-
опасность. Это новое направление: 
применяются разные в том числе 
новые технологии.

Министр природных ресурсов и 
экологии отметил слаженную рабо-
ту с профильным вице-премьером, 
Викторией Абрамченко: она адрес-
но курирует этот вопрос и ежемесяч-
но проводит оперативки с губерна-
торами, которые участвуют в этой 
программе.

Проект «Генеральная 
уборка»
С октября заработает закон для ре-
ализации федерального проекта 
«Генеральная уборка». Закон опре-
деляет порядок процедуры оцен-
ки и методики исследования объ-
ектов накопленного вреда. После 
оценки каждый объект, согласно 
накопленному ущербу, должен 
быть поставлен в очередь на лик-
видацию. Росприроднадзор и Ро-
спотребнадзор уже оценили 578 
объектов в районе проживания 13 
миллионов человек. 

Совещание по развитию  
дальневосточных городов

Президент в режиме видеоконференции провел совещание по 
вопросам реализации программы развития дальневосточных горо-
дов – Анадыря, Магадана, Якутска.

Решение о запуске этой большой, 
комплексной программы, направ-
ленной на повышение качества 
жизни в дальневосточных регионах, 
было принято два года назад. 

Об этом Президент Владимир 
Путин сказал во вступительном 
слове. Рн проанализировал как раз-
виваются рассмотренные ранее го-
рода. 

Первый мастер-план был ут-
вержден в сентябре 2022 года для 

Петропавловска-Камчатского. Сей-
час ведется благоустройство цент-
ра этого города. Благодаря скоорди-
нированным, слаженным действиям 
бизнеса, федерального Правительст-
ва и региональных властей полным 
ходом идет и строительство круп-
ного морского комплекса по пере-
грузке сжиженного природного газа. 
Этот проект позволит нарастить по-
ставки российского СПГ и будет спо-
собствовать расширению газифи-

кации Камчатского края, росту его 
экономики и открытию новых ра-
бочих мест. В свою очередь эконо-
мию средств от перехода с мазута 
на газ региональный бюджет смо-
жет перенаправить на реализацию 
мастер-плана.

В марте текущего года рассмо-
трены мастер-планы еще пяти го-
родов. В их числе Улан-Удэ, Чита, 
Южно-Сахалинск и два бамовских 
города – Северобайкальск и Тында. 
По ним также приняты долгосроч-
ные комплексные меры, началась ак-
тивная работа. Рассчитываю, что в 
ближайшее время граждане также 

смогут увидеть ее первые результа-
ты. В сегодняшней повестке – мас-
тер-планы для трех городских агло-
мераций: Анадырской, Якутской и 
Магаданской.

Президент отметил, что в целом у 
каждого из рассматриваемых горо-
дов много схожих проблем. Прежде 
всего это, конечно, суровый климат и 
сложная транспортная доступность.

Очевидно, что при подготовке 
мероприятий мастер-планов для 
Магаданской, Якутской и Анадыр-
ской агломераций ключевое внима-
ние должно быть уделено созданию 
современной транспортной инфра-
структуры, развитию надежного до-
рожного, воздушного, водного сооб-
щения как с другими населенными 
пунктами Дальнего Востока, так и со 
всей Россией, чтобы люди могли бы-
стро и по разумной цене добраться в 
нужное им место, причем без лиш-
них пересадок.

Важнейшей задачей на этом на-
правлении является формирование 
эффективного транспортного узла 
на северо-востоке России. Для этого 
предстоит построить мост через 
реку Лену в районе Якутска, мы 
давно об этом говорим. Также пла-
нируется реконструкция федераль-
ной автодороги «Колыма». Еще один 
мост в Якутии должен быть возве-
ден через реку Алдан. Он обеспечит 
круглогодичное движение по трас-
се «Колыма». 

В числе других приоритетов – 
вопросы обеспечения доступны-

ми продовольственными товарами. 
Из-за географического положения, 
оторванности от крупных центров 
снабжения и достаточно высоких 
транспортных издержек продукты 
питания в этих городах стоят доро-
же, чем в среднем по России, – ес-
тественно, на самолетах все приво-
зят. Особенно это касается Анады-
ря и Магадана.

Необходимо наращивать поддер-
жку местных производителей, ока-
зывать им всестороннюю помощь. 
Например, в Анадыре и Магадане с 
учетом доступной электроэнергии 
будет рентабельным строительство 
теплиц. Они помогут снизить цены 
на овощи и ягоды для местных жи-
телей, во всяком случае, стабилизи-
ровать здесь эту ситуацию.

Важнейший приоритет – повыше-
ние доступности и качества услуг со-
циальной сферы и прежде всего ме-
дицинской помощи.

Надо подумать над тем, как укре-
пить систему профессионального 
образования этих регионов, под-
строить ее под текущие вопросы 
ключевых работодателей.

Известно, что немало усилий при-
кладывается для очистки городов и 
портов от накопившегося за прош-
лые десятилетия бытового и про-
мышленного мусора. Например, в 
Магадане, как известно, реализует-
ся проект по подъему затопленных 
судов и благоустройству набережной, 
которая уже стала популярным ме-
стом для прогулок и отдыха. 
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12-13 октября в Красноярске состоит-
ся конференция «Актуальные вопросы 
развития цифровых технологий в муни-
ципальном управлении»

В рамках конференции планируется обсу-
дить опыт применения цифровых техноло-
гий в отраслях городского хозяйства, вопро-
сы реализации концепции «Цифровой город» 
в муниципальных образованиях, технико-
экономические и организационные аспек-
ты перевода информационной инфраструк-
туры и муниципальных информационных 
систем на отечественные программно-тех-
нические средства, обеспечение информа-
ционной безопасности в органах местного 
самоуправления и др.

Одним из актуальных вопросов для обсу-
ждения участников конференции станет во-
прос внедрения информационных техноло-
гий на городском общественном транспор-
те и развития интеллектуальных цифровых 
платформ управления дорожным движением.

Мероприятие предполагает совместное 
участие руководителей служб информати-
зации и руководителей, работающих в сфере 
регулирования деятельности транспортно-
го обслуживания населения, а также иные 
заинтересованные лица администраций му-
ниципальных образований Сибири и Даль-
него Востока.

Узнать более подробную информацию о 
конференции, а также подать заявку на учас-
тие можно на сайте конференции.

АНОНСКонцепция  
мониторинга  
городской среды
Ученые МГУ предложили новую концепцию эколого-
геохимического мониторинга городской среды, кото-
рая была успешно апробирована на территории Мос-
ковского мегаполиса. 

Специалистам удалось опре-
делить уровни содержания 
металлов и металлоидов в 
системе «атмосфера – снег – 
дорожная пыль – почвы – по-
верхностные воды» в разные 
сезоны года. 

Развитие дорожно-транс-
портной сети и многопро-
фильной промышленности, 
высокие темпы застройки в 
Московском мегаполисе при-
водят к масштабному эколо-
гическому воздействию на 
природные компоненты. В 
столичном воздухе домини-
руют эмиссии от автотран-
спорта, опасные органиче-
ские соединения, тяжелые 
металлы и металлоиды. На-
копление токсичных компо-
нентов особенно велико в 
тонких фракциях, негативно 
воздействующих на организм 
человека. Однако концентра-
ция загрязняющих веществ 
в аэрозолях и их накопление 
в депонирующих средах Мо-
сквы остаются неизученны-
ми, поэтому чрезвычайно 

важно проследить динамику 
и оценить накопление прио-
ритетных загрязняющих ве-
ществ в компонентах город-
ских ландшафтов.

Исследователи географи-
ческого факультета МГУ со-
здали методическую базу для 
организации системы эколо-
гического мониторинга ме-
гаполиса. Новая техноло-
гия включает четыре этапа: 
полевой, химико-аналити-
ческий, покомпонентной 
оценки состояния окружа-
ющей среды и сопряженно-
го анализамикрочастиц в си-
стеме «атмосфера – дорожная 
пыль – почвы – поверхност-
ные воды».

Ученые установили, что 
вымывающая способность 
осадков в подсистеме «аэро-
золи – атмосферные осадки» 
по отношению к свинцу (Pb), 
сурьме (Sb), мышьяку (As), ни-
келю (Ni), магнию (Mg), калию 
(K), алюминию (Al) и крем-
нию (S) в Москве в несколь-
ко раз больше, чем в других 

регионах мира. Это объясня-
ется значительной поставкой 
этих металлов и металлоидов 
из антропогенных источни-
ков, включая дальние, а также 
за счет выдувания частиц за-
грязненных почв и дорож-
ной пыли. В дни после выпа-
дения осадков концентрации 
практически всех металлов и 
металлоидов снижались в аэ-
розолях до 60%.

Изучение микрочастиц 
РМ10 в подсистеме «вода – 
взвешенные наносы – донные 
отложения» показало, что под 
влиянием городской среды в 
зарегулированной речной 
системе содержание фрак-
ции РМ10 и концентрации 
в ней металлов и металлои-
дов существенно возрастают 
в периоды повышенной вод-
ности, что не характерно для 
водотоков с низкой антропо-
генной нагрузкой. Воздейст-
вие Московского мегаполиса 
способствует значительному 
обогащению взвеси техноген-
ными металлами и металлои-
дами, которые затем накапли-
ваются в донных отложени-
ях ниже по течению и могут 
ухудшать экологическое со-
стояние водных экосистем. .

«Север – Юг: комфортная среда»

В Ханты-Мансийске завершился международный форум «Север – 
Юг: комфортная среда» В заключительный день прошла пленар-
ная сессия «Россия – территория комфорта», на которой губерна-
тор Югры Наталья Комарова отметила успешные практики, реали-
зуемые в регионе – «Югорский стандарт» и Карта развития Югры.

Сегодня развиваются экономиче-
ские артерии, теснее связывающие 
нашу страну с государствами Афри-
ки, Ближнего Востока, стран БРИКС. 
Путь «Север – Юг» начал для России 
развиваться гораздо активнее. 

В ближайшем будущем важней-
шие для вектора «Север – Юг» рос-
сийские города должны трансфор-
мироваться, чтобы быть конкурен-
тоспособными и выигрывать битву 
за человеческий капитал, они долж-
ны стать эпицентрами новой эконо-
мики и культуры. Но как сделать так, 
чтобы города были и экономически 
устойчивыми и комфортными для 
жизни? Что нужно для того, чтобы 
они не только активнее «тянули», как 
локомотивы, подведомственные им 
заселенные территории, но и смо-
гли стать новыми центрами разви-

тия Евразии, а некоторые – и всего 
мира? И наконец, как при сохране-
нии природных, прежде всего кли-
матических различий, этнокультур-
ного разнообразия городов, эконо-
мической уникальности и культур-
ной аутентичности каждого из них 
выработать принципы «общеевра-
зийского городского комфорта»? 
Чтобы на всем пути следования от 
Саббеты, Ханты-Мансийска, Грозно-
го, Абу-Даби до Кейптауна или Дели 
нас встречали города с новыми драй-
верами развития и комфортной го-
родской средой.

Важным механизмом, позволяю-
щим найти ответы на эти вопросы, 
является разработка универсального 
Индекса качества городской среды, 
которым можно измерять все города 
без исключения и формировать на-

боры управленческих решений для 
его повышения.

Индекс, разработанный в Рос-
сии, успешно функционирует с 
2018 года. Он включает 36 инди-
каторов, позволяющих объектив-
но и полно оценить среду по сле-
дующим критериям: безопасность, 
комфортность, экологичность и 
здоровье, идентичность и разноо-
бразие, современность и актуаль-
ность, эффективность управления. 
Отвечая новым вызовам, Индекс 
постоянно эволюционирует и до-
полняется. 

По итогам прошлого года Югра 
стала абсолютным лидером Индек-
са в своей размерно-климатической 
группе (разумеется, нельзя поста-
вить в один ряд, например, Сургут 
и Краснодар. Это нелогично, как ми-
нимум, из-за разницы в географиче-
ском положении и численности на-
селения). Сразу 11 из 16 городов ав-
тономного округа были признаны 
населенными пунктами с благопри-
ятной средой. У Сургута – 217 бал-
лов, Ханты-Мансийск получил оцен-
ку в 247 баллов.

На форуме  обсудили лучшие 
практики, вызовы и потенциалы го-
родской среды в новых меняющих-
ся условиях. Были проведены  серии 
экспертных дискуссий по существу-
ющим и будущим трекам использо-
вания Индекса качества городской 
среды, а так же принципам мирово-
го использования индекса для «из-
мерения» качества городской среды.

На форуме делились опытом – как 
уменьшить количество пробок, сде-
лать городскую среду безопасной и 
улучшить качество работы сферы 
ЖКХ.

«Мы в развитии городской среды 
и других приоритетных проектов 
всегда стараемся опираться на мне-

ния людей, наших жителей. У нас хо-
рошо развиты инструменты для по-
лучения обратной связи, с помощью 
которой и принимаются ключевые 
решения», – отметил первый заме-
ститель губернатора Югры Алексей 
Шипилов.

Первый заместитель главы Хан-
ты-Мансийска Наталья Дунаевская 
в своем выступлении сказала, что 
все решения по развитию городско-
го пространства принимают только 
в диалоге власти и общественности. 
Она поделилась с участниками пра-
ктикой реализации в городе проек-
та «Умная квартира».

«Для меня, как для части коман-
ды, очень важно, чтобы каждый из 
вас знал – все федеральные струк-
туры всегда рядом и открыты к ди-
алогу. Главное знать, что вы не одни, 
что рядом кто-то может дать совет и 
поделиться опытом», – отметила со-
председатель Всероссийской ассоци-
ации развития местного самоуправ-
ления Ирина Гусева.

Своими знаниями по благоу-
стройству городской среды подели-
лись и федеральные эксперты. 

Муниципальная команда Ханты-
Мансийска получила сертификат в 
размере одного миллиона рублей 
от ВАРМСУ. Такой награды столица 
Югры удостоилась за первое место в 
конкурсе «Лучшие практики по по-
вышению индекса качества город-
ской среды» за сферы «ЖКХ и строй-
ка», «Город без пробок», «Безопасная 
среда – доступная среда». 

Также за первое место во всерос-
сийском рейтинге по оценке индек-
са качества городской среды в своей 
размерно-климатической группе 
Ханты-Мансийск получил благо-
дарственное письмо от губернатора 
Югры Натальи Комаровой.

«Эти награды, безусловно, ре-
зультат нашей совместной работы, 
уважаемые горожане, – обратился 
к хантымансийцам глава окружной 
столицы Максим Ряшин, – В Хан-
ты-Мансийске живут самые актив-
ные люди, которые генерируют боль-
шое количество идей по улучшению 
и благоустройству общественных 
пространств. Спасибо вам за ваше 
неравнодушие, готовность помогать 
городу развиваться и процветать!».

Новые города  
трудовой доблести
Президент России Владимир Путин под-
держал предложение секретаря Генсо-
вета «Единой России» Андрея Турчака 
о присвоении звания «Город трудовой 
доблести» десяти городам страны. Сами 
жители городов и ветеранские организа-
ции выступали за присвоение своим горо-
дам звания «Город трудовой доблести».

Новое звание получат Владимир, Воткинск, 
Находка, Новомосковск, Подольск, Проко-
пьевск, Рязань, Рубцовск, Улан-Удэ и Хан-
ты-Мансийск. Звание «Город трудовой до-
блести» присваивается городам, жители и 
предприятия которых внесли значительный 
вклад в достижение победы во время Вели-

кой Отечественной войны. В городах тру-
довой доблести, как и в городах воинской 
славы, устанавливают стелу с гербом и тек-
стом президентского указа.
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ЭНЕРГЕТИКА РФ

ПМГФ-2023
С 31 октября по 3 ноября 2023 года в конгрессно-выставочном 
центре «Экспофорум» состоится ХII Петербургский международ-
ный газовый форум – одно из ключевых мировых событий газовой 
отрасли. Петербургский международный газовый форум ежегод-
но собирает международных экспертов, топ-менеджеров нефте-
газовых компаний, представителей федеральных и региональных 
органов власти, профильных ассоциаций и научно-исследователь-
ских центров.

Форум объединяет на своей площад-
ке передовые и значимые направле-
ния отрасли, создает прекрасные 
условия для демонстрации нацио-
нального потенциала, вносит весо-
мый вклад в определение оптималь-
ных сценариев дальнейшего разви-
тия страны.

Ведущие компании со всех реги-
онов России презентуют в рамках 
ПМГФ-2023 инновационные раз-
работки, позволяющие реализовы-
вать перспективные проекты в от-
расли. Коллективные стенды субъек-
тов Российской Федерации из Астра-
ханской, Челябинской, Пензенской 
областей, Пермского края и Респу-
блики Татарстан представят произ-
водственный потенциал топливно-
энергетического комплекса страны.

В ходе деловой программы Фору-
ма пройдут десятки конференций, 
заседаний, круглых столов по 18 те-
матическим направлениям. Особое 
внимание будет уделено вопросам 
импортозамещения, поиску новых 
точек роста для формирования эф-
фективных технологических коопе-
раций, обеспечению технологиче-
ского лидерства в газовой отрасли, 
новым проектам в области СПГ, меж-
дународному сотрудничеству. Для 
участников ПМГФ также будут орга-
низованы выездные экскурсии.

Будущие лидеры нефтегазовой 
сферы и ведущие эксперты энерге-
тических компаний проведут тра-
диционную встречу на Молодеж-
ном дне. Молодежный день – уни-
кальный проект, призванный объ-

единить отраслевую бизнес-элиту 
и молодежную аудиторию ведущих 
вузов мира для поиска новых идей 
и решений.

В рамках ПМГФ будет представ-
лена экспозиция технологий, обо-
рудования и услуг для отрасли: Ме-
ждународная специализированная 
выставка «InGAS Stream 2023 – Ин-
новации в газовой отрасли», Кор-
поративная выставочная экспози-
ция «Импортозамещение в газовой 
отрасли», Международная специа-
лизированная выставка «Газомо-
торное топливо», Международная 
специализированная выставка га-
зовой промышленности и техниче-
ских средств для газового хозяйства 
«РОС-ГАЗ-ЭКСПО». В этом году вы-
ставочная программа Форума будет 

максимально масштабной и развер-
нется в трех павильонах Экспофору-
ма, в пассаже и на открытом воздухе.

Участие в выставочной програм-
ме ПМГФ-2023 подтвердили более 
500 компаний, среди которых – «Газ-
пром», Трубная металлургическая 
компания, Концерн ВКО «Алмаз – 
Антей», Группа ГМС, ОДК, ОМК, 
УК ГК «Комита», Загорский труб-
ный завод, «Уральская сталь», «Газ-
промбанк» (Акционерное общест-
во), «Газпром бурение», Салават-
ский катализаторный завод, АБ 
«Россия», «Газпром ГНП холдинг», 
«Бантер групп», «Ростелеком», «Газ-
пром энергохолдинг», «Тяжпрес-
смаш», «Газпром газомоторное то-
пливо», «КриоГаз», «Прософт-Сис-
темы», «Вега-ГАЗ», НПО «Полицелл», 
«Газпром СПГ технологии», «НПК 
«Нефтегаздеталь», «НКМЗ-Групп», 
Автомобильный завод «Урал», «РНГ-
Инжиниринг», «ГТ Энерго», ТД 
«РУСТ-95», ЧЭТА, «Сервисная ком-
пания ИНТРА», «Компания КРУС-
Запад», «ЗАВОД ГОРЭЛТЕХ», НПП 
«Элемер», «Техстрой», «Турбулент-
ность-ДОН», «НПП КуйбышевТеле-

ком-Метрология» и другие. В рам-
ках выставочной программы Фору-
ма будут также представлены стенды 
компаний из Китайской Народной 
Республики, Турции, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Республики Ка-
захстан и Республики Беларусь.

На площадке ПМГФ будут рабо-
тать зоны для проведения деловых 
встреч и неформального общения 

– переговорные комнаты, залы для 
подписания соглашений, деловая 
гостиная. Центр деловых контак-
тов, традиционно организованный в 
рамках ПМГФ, соберет крупнейших 
игроков нефтегазовой индустрии 
для встречи с потенциальными по-
ставщиками и подрядчиками.

Форум пройдет при поддержке 
Министерства промышленности 
и торговли Российской Федерации, 
Министерства энергетики Россий-
ской Федерации, Правительства 
Санкт-Петербурга.

Организатор Петербургского 
международного газового форума 

– ООО «ЭФ-Интернэшнл», соорга-
низатор выставочной программы – 
ООО «ФАРЭКСПО».

Развитие предприятий энергетики и ЖКХ
Дагестан и Северная Осетия полу-
чат средства на реализацию программ 
устойчивого развития предприятий 
энергетики и жилищно-коммунально-
го хозяйства. Распоряжение о выделе-
нии на эти цели около 250 млн рублей 
подписал председатель Правительства 
Михаил Мишустин.

Речь идет об очередном транше федерального 
финансирования. 

В упомянутых регионах реализуются меры 
по стабилизации экономического состояния 
коммунальной отрасли. В их числе – создание 
в каждом субъекте единого оператора с кон-
солидацией на его базе регионального имуще-
ственного комплекса ЖКХ, а также установ-

ление экономически обоснованных тарифов. 
Как правило, они отличаются от действовав-
ших ранее, поэтому на время переходного пе-
риода федеральный центр помогает террито-
риям компенсировать потребителям разни-
цу в тарифах.

Всего в 2023 году из резервного фонда Пра-
вительства на реализацию программ устойчи-

вого развития предприятий энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства планирует-
ся выделить более 930 млн рублей. 

Подписанное распоряжение необходи-
мо для исполнения решений, которые были 
приняты по итогам рабочей поездки Михаи-
ла Мишустина в Ставропольский край в мае 
2023 года.

XII ПЕТЕРБУРГСКИЙ
МЕЖДУНАРОДНЫЙ

ГАЗОВЫЙ
ФОРУМ

31 ОКТЯБРЯ – 
3 НОЯБРЯ 
2023

КОНГРЕССНО-ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР

ЭКСПОФОРУМ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, ПЕТЕРБУРГСКОЕ ШОССЕ, 64/1
+7 (812) 240 40 40 (ДОБ. 2626), GF@EXPOFORUM.RU
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

Победитель  
Гран-при «За рулем»
Автобус НЕФАЗ-5299-31-52 признан победителем конкурса Гран-
при «За рулем» – Коммерческие автомобили в номинации «Авто-
бусы большого класса». Награда была вручена заместителю гене-
рального директора ПАО «КАМАЗ» по развитию Иреку Гумерову в 
ходе выставки Comtrans 2023 в Москве.

Модель НЕФАЗ-5299-31-52 была 
презентована компанией на выстав-
ке BW Expo в декабре 2022 года. Тогда 
же по результатам выставки был за-
ключен первый контракт: подписан 
договор на поставку 329 таких авто-
бусов в адрес крупнейшего пассажи-
роперевозчика Московской области 

– АО «Мострансавто».
Рестайлинговый пригородный 

автобус НЕФАЗ-5299-31-52 с улуч-
шенными характеристиками – это 
эффективное решение для при-
городных маршрутов и перевоз-
ки персонала. Отличительной осо-

бенностью рестайлинговой модели 
от автобуса прошлого поколения 
является наличие накопительной 
площадки и аппарели для перевоз-
ки маломобильных пассажиров, ко-
торые соответствуют требованиям 
«Доступной среды». Кузов выпол-
нен из стеклопластиковых панелей, 
увеличилась длина и ширина авто-
буса. Также рестайлинговый при-
городный НЕФАЗ-5299-31-52 полу-
чил усовершенствованную «начин-
ку». Так, мощность двигателя была 
существенно увеличена и составля-
ет 221,5 кВт. Модель комплектуется 

автоматической коробкой передач 
и независимой передней подвеской, 
что обеспечивает плавность хода, 
комфорт, маневренность, большой 
угол поворота колеса. Увеличилось 
количество отопителей в салоне – те-
перь их пять.

При разработке рестайлинговой 
модели инженеры позаботились и 
об удобстве водителей. Их рабочее 
место также было усовершенствова-
но: улучшен обзор, установлена эр-
гономичная панель приборов, ко-
торая обеспечивает полное отобра-
жение всех рабочих органов управ-
ления автобуса. Комфортабельное 
водительское сиденье на пневмопод-
веске с регулировкой подголовника 
и наклона спинки позволяет снизить 
физическое напряжение водителя в 
процессе движения. Кроме того, в 
рестайлинговой модели отсутству-
ют ступени при входе в салон, авто-
бус оснащен системой «книлинг» для 
удобного входа пассажиров. Общая 
пассажировместимость – 86 человек.

Продажи рестайлинговых приго-
родных автобусов НЕФАЗ этой мо-
дели в газовой и дизельной модифи-
кациях стартовали в первом кварта-
ле 2023 года.

Кроме того, в рамках того же кон-
курса КАМАЗ стал обладателем еще 
трех наград. Так, в номинации «Стро-
ительные грузовики» победителем 
признан КАМАЗ-6520-В5. Среди 
двигателей лучшим стал рядный ше-
стицилиндровый двигатель КАМАЗ-
910.50, среди магистральных тягачей 

– КАМАЗ-54901-0070014-СА.
Фото: ПАО «КАМАЗ»

Инвестиции  
на Дальнем 
Востоке
Инвесторы, реализующие значимые проекты в регионах Дальнево-
сточного федерального округа (ДФО), получат субсидии на созда-
ние необходимой инфраструктуры. Распоряжение, утверждающее 
перечень компаний – получателей субсидии, отобранных с помо-
щью специальной методики, подписал председатель Правитель-
ства Михаил Мишустин. Объем субсидии на эти цели в 2023 году 
составит более 8,5 млрд рублей.

Федеральные средства помогут стро-
ительной компании подключить к 
электрическим сетям жилые микро-
районы в городе Свободном Амур-
ской области. Кроме того, субсидии 
помогут запустить систему автоном-
ного газоснабжения на строящемся 
мясоперерабатывающем комплек-
се в Приморском крае и электрифи-
цировать железнодорожный путь от 
угольного терминала морского порта 
Суходол на юге Приморья до стан-
ции Смоляниново Дальневосточной 
железной дороги.

Также за счет федерального фи-
нансирования к электросетям будет 
присоединен строящийся горно-
обогатительный комбинат «Озер-
ное» в Еравнинском районе Респу-
блики Бурятия. В Амурской области 
средства федеральной субсидии пой-
дут на строительство автодороги к 

строящемуся комплексу сжижения 
природного газа.

Новый порядок отбора инвес-
тпроектов для предоставления биз-
несу господдержки на развитие ин-
фраструктуры в регионах Дальнего 
Востока был утвержден Правитель-
ством в декабре 2022 года. 

Субсидия на эти цели рассчиты-
вается исходя из объема инвести-
ций с помощью специального ко-
эффициента (бюджетного мульти-
пликатора). 

Его размер по отдельным видам 
экономической деятельности уста-
навливает президиум Правительст-
венной комиссии по вопросам со-
циально-экономического развития 
Дальнего Востока.

Работа идет в рамках федераль-
ного проекта «Новые возможности 
для Дальнего Востока».

Свыше 92 тонн янтаря

Калининградский янтарный комбинат по итогам августа зафикси-
ровал рекордный месячный объем добычи. Он составил свыше 92 
тонн доведенного, то есть высушенного и прошедшего первичную 
сортировку, янтаря. Последний раз подобный объем был достиг-
нут 12 лет назад, в августе 2011 года, но добыча тогда велась в две 
смены, а не как сейчас – в одну, восьмичасовую. 

В настоящее время с апреля по но-
ябрь при восьмичасовой смене за 
месяц предприятию удается до-
быть 70-75 тонн доведенного янта-
ря. Таким образом, по итогам авгу-
ста рост объемов извлеченного из 
недр «солнечного» камня составил 
30%. Эксперты янтарного комбината 
объясняют это оптимизацией произ-
водства и качественной подготовкой 
к добычному сезону. 

«Сегодня мы максимально из-
бегаем любых простоев в процессе 
добычи и поминутно контролиру-
ем исполнение графика его начала и 
окончания. Кроме того, исключили 
аварийные поломки в процессе рабо-
ты – для этого в зимнее время, когда 

разработка карьера не велась, орга-
низовали и качественно выполнили 
планово-предупредительные ремон-
ты оборудования. Сыграл свою роль 
и природный фактор – на текущем 
участке добычи содержание янтаря 
в породе достигает двух килограм-
мов на кубический метр, в то время 
как в среднем оно составляет 1,7 кг/
м3», – прокомментировал исполня-
ющий обязанности главного инже-
нера Олег Папин. 

С 1976 года основным месторо-
ждением, на котором ведет разра-
ботку Калининградский комбинат, 
является Приморский карьер. Янта-
реносный пласт голубой глины за-
легает на глубине 50 метров, поэто-

му сначала его «вскрывают», т.е. с 
помощью экскаваторов убирают пу-
стые породы. Затем драглайн – ша-
гающий экскаватор – вынимает го-
лубую глину и складывает ее в конус, 
который размывается струей мор-
ской воды из водяной пушки-ги-
дромонитора. В результате образу-
ется пульпа – смесь голубой глины 
и воды. Она поступает по трубо-
проводу на обогатительную фабри-
ку, где проходит извлечение янтаря 
и его доведение – то есть чистка и 
сушка. В среднем предприятие до-
бывает по 500 тонн янтаря в год. В 
2023 году плановый объем состав-
ляет 627 тонн и включает работы 
в Приморском карьере и заверше-
ние разработки пляжевого участка 
Пальмникенского карьера. По со-
стоянию на начало сентября с нача-
ла сезона комбинатом уже добыто 
417 тонн доведенного янтаря.

Фото: Калининградский 
янтарный комбинат

Маркировка 
новых  
товарных групп
С 1 сентября 2023 года в России поэтапно вводится цифровая мар-
кировка шести новых товарных категорий: биологически актив-
ные добавки к пище, антисептики, отдельные виды мед. изде-
лий, кресла-коляски, безалкогольные напитки и детская пить-
евая вода.

Вода для детского питания подлежит 
обязательной маркировке непосред-
ственно с 1 сентября, для участни-
ков оборота других пяти групп с этой 
даты вводятся требования по реги-
страции в государственной инфор-
мационной системе маркировки то-
варов. С 1 октября коды маркировки 
необходимо будет наносить на БАД, 
антисептики, отдельные виды мед. 
изделий и кресла-коляски, а на без-
алкогольные напитки – поэтапно с 
1 декабря.

«На адаптацию к новым требова-
ниям положительно повлиял опыт, 
который участники рынка получили 
во время добровольных эксперимен-
тов, а также наработки в других то-
варных группах. Расширение систе-
мы маркировки – важная стратеги-
ческая задача, которая направлена на 
обеление российского рынка, защиту 
потребителей и развитие нашей эко-
номики», – рассказала заместитель 
министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Ека-
терина Приезжева.

В Центре развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ, оператор 
государственной информационной 
системы маркировки товаров) до-
полнили, что ежедневная работа с 
участниками рынка по внедрению 
бизнес-процессов маркировки про-
должается.

«Система маркировки была пол-
ностью готова к масштабному рас-
ширению на шесть категорий това-
ров. Важно, что для пяти новых то-
варных групп маркировка вводится 
поэтапно, чтобы минимизировать 

нагрузку на бизнес. Оборудования 
для своевременного оснащения всех 
участников рынка достаточно, дефи-
цита нет, все производители детской 
воды уже полностью готовы к марки-
ровке, в остальных товарных груп-
пах степень готовности также оцени-
вается как высокая», – прокомменти-
ровал заместитель генерального ди-
ректора ЦРПТ Реваз Юсупов.

Он также отметил, что влияние 
маркировки на цены будет мини-
мальным – это следует из опыта вне-
дрения маркировки в других товар-
ных группах.

1 сентября в России также на-
чался эксперимент по маркировке 
титановой металлопродукции, ко-
торый продлится до 31 марта 2024 
года. В перечень продукции вклю-
чены слитки, слябы, плиты, листы, 
прутки, биллеты и поковки пря-
моугольной формы из титановых 
сплавов.

С 1 сентября стартовал и добро-
вольный эксперимент по использо-
ванию возможностей государствен-
ной информационной системы мар-
кировки товаров и информационной 
системы в области аккредитации. Он 
продлится до 31 июля 2024 года. В 
рамках эксперимента разрешитель-
ные документы будут привязаны к 
конкретному маркированному това-
ру. Это позволит своевременно вы-
являть на рынке партии товаров с 
недействительными документами, а 
также объем которых больше, чем за-
явлено в разрешительном документе. 
Эксперимент коснется обуви, духов, 
шин и упакованной воды.
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Конкурс механизаторов
Отечественные предприятия дорожно-строительного машиностро-
ения представили свою технику на Первом национальном конкур-
се механизаторов, который состоялся в Нижегородской области. В 
церемонии открытия конкурса приняли участие директор Департа-
мента строительства Правительства Российской Федерации Максим 
Степанов, председатель правления ГК «Автодор» Вячеслав Пету-
шенко, генеральный директор НАИК Мария Ярмальчук и предста-
вители Минпромторга России.

В рамках конкурса механизаторы 
соревновались за звание лучших в 
шести номинациях. В состязаниях 
приняли участие сотрудники круп-
нейших дорожно-строительных 
компаний, а в общей сложности ме-
роприятие посетили более 500 че-
ловек.

Участники и гости мероприятия 
ознакомились с техникой отечест-
венно производителя строитель-
но-дорожной и специальной тех-
ники UMG (ООО «СДМ»). Компа-
ния представила грейдер ГС14.02, 
который может стабильно работать 
в любое время года и любых погод-
ных условиях, используется для па-
трульной очистки и строительства 
дорог, а также модернизированный 

равноколесный экскаватор-погруз-
чик UMG TLB937 и габаритный экс-
каватор UMG Е225NС. Модель UMG 
E225NC массой 23 тонны, предназна-
ченная для выполнения различных 
видов земляных работ на строитель-
ных площадках гражданского, про-
мышленного или дорожного строи-
тельства, является победителем кон-
курса «Инновации в строительной 
технике 2023».

На выставочной площадке ме-
роприятия также был представлен 
модернизированный мини-погруз-
чик МКСМ 1200М, предназначен-
ный для коммунальных и строи-
тельных работ. Данная модель вы-
пускается под брендом ЧЕТРА на 
площадке обособленного подра-

зделения завода Промтрактор в г. 
Саранск. Главная конструктивная 
особенность модернизированной 
линейки – новая стрела с изменен-
ной кинематикой движения, кото-
рая позволяет обеспечить ковшу 
вертикальный подъем. Благодаря 
этому высота подъема ковша уве-
личилась на 600 мм, а запас гру-
зоподъемности повысился на 20%. 
Также ЧЕТРА представила бульдо-
зер Т11, оснащенный системой ни-
велирования. Система работает по 
GPS и обеспечивает точность в 1,5 
см, позволяя технике работать в ав-
томатическом режиме – оператору 
необходимо контролировать толь-
ко движение бульдозера.

Кроме того, на площадке конкур-
са состоялось подписание договора 
о создании совместного производ-
ства гусеничных экскаваторов мас-
сой 20-50 тонн между ГК «Концерн 
«Тракторные заводы» и Машино-
строительной Группой КРАНЭКС. 
Производство экскаваторов под 
брендом ЧЕТРА будет запущено в г. 
Иваново в ближайшие месяцы.

День  
поставщика
АО «Транснефть-Верхняя Волга» приняло участие в Дне постав-
щика в г. Нижнем Новгороде. Специалисты представили потенци-
альным поставщикам необходимую методическую помощь каса-
тельно практики прохождения процедуры торгов и требований к 
качеству используемой продукции. 

Компания участвует в мероприятии 
седьмой год подряд с целью укрепле-
ния промышленного потенциала ре-
гиона, в том числе, посредством со-
действия развитию малого и средне-
го предпринимательства. 

По итогам первого полугодия 
2023 года доля закупок АО «Транс-
нефть-Верхняя Волга» у субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства составила 60%. В январе-июне 
компания заключила соответствую-
щие договоры на 6 млрд руб. В 2022 
году малый и средний бизнес обес-
печил 50% закупок предприятия. В 
том числе, победители торгов из Ни-
жегородской области заключили по-
рядка 500 договоров на 4 млрд руб.

В открытом доступе опублико-
ван корпоративный реестр основ-
ных видов продукции, которые 
могут применяться при комплекта-
ции производственных объектов си-
стемы «Транснефть». 

«Мы планомерно реализуем кор-
поративную программу импортоза-
мещения и заинтересованы в разви-
тии этого направления, в том числе, 
расширяя сотрудничество с малым и 
средним бизнесом. Новые поставщи-

ки – это прежде всего конкуренция, 
альтернативные предложения и ре-
шения, которые способствуют опти-
мизации затрат и производственных 
процессов», – отметил и.о. замести-
теля генерального директора по про-
изводству АО «Транснефть-Верхняя 
Волга» Александр Сапожников.

День поставщика прошел в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы». Всего в мероприятии 
приняли участие более 90 предприни-
мателей Нижегородской области, сто-
роны имели возможность задать друг 
другу вопросы в формате B2B-перего-
воров.

Акционерное общество «Транс-
нефть–Верхняя Волга» является 
дочерним предприятием ПАО «Транс-
нефть». Основными задачами Обще-
ства являются прием и транспорт 
нефти и нефтепродуктов по маги-
стральным нефтепроводам и нефте-
продуктопроводам на нефтеперераба-
тывающие заводы Центральной Рос-
сии и для дальнейших экспортных 
поставок.

«Лучший  
промышленный  
дизайн России»

Изделия Уральского оптико-механического завода им. Э.С. Яламо-
ва (УОМЗ) холдинга «Швабе» отмечены наградами премии «Луч-
ший промышленный дизайн России». Второе место в номинации 
«Дизайн-продукт» занял дорожный светофор нового поколения, а 
неонатальный аппарат поддержки дыхания завоевал первое место 
в номинации «Дизайн-прототип».

Аппарат поддержки дыхания для но-
ворожденных Reanimon предназна-
чен для проведения неинвазивной 
дыхательной терапии, при которой 
поддерживается постоянное давле-
ние в дыхательных путях. Особое 
внимание в разработке уделено визу-
альному и физическому интерфейсу 

– пользователь может оперативно пе-
ремещаться по меню с помощью по-
воротной ручки энкодера или управ-
лять параметрами на сенсорном ди-
сплее высокого разрешения.

Модульный светофор ДС-10 се-
годня применяется для регулиро-
вания дорожного движения в не-
скольких городах России. Разра-
ботка способна в режиме реального 
времени выводить графический кон-
тент об изменении дорожной ситуа-
ции. Конструктивная система изде-
лия позволяет оперативно подклю-
чать к нему дополнительные модули. 
Таким образом, светофор может слу-
жить базовой единицей инфраструк-
туры «умного города». 

Благодаря небольшому козырьку, 
плавно перетекающему в закруглен-
ный корпус, в оборудовании обеспе-
чивается оптимальный угол обзора, 
затемнение и защита информацион-
ной экранной зоны светофора. 

В реализацию этих проектов 
большой вклад внесли специали-
сты Центра промышленного дизай-
на УОМЗ, которые отвечают за эр-
гономику и цельное видение новой 
продукции – от концепции до серий-
ной реализации. 

«Главная задача промышленного 
дизайна, помимо создания внешне-
го вида изделия, заключается в про-
работке его функциональной архи-
тектуры. Специалисты помогают ин-
женерам сделать продукт удобным и 
интуитивно понятным в использова-
нии. Поздравляю коллектив Центра 
промышленного дизайна с получе-
нием награды. Уверен, что она станет 
не только важным признанием до-
стижений, но также стимулом про-
должать совершенствоваться в даль-
нейшем», – отметил генеральный ди-
ректор УОМЗ Анатолий Слудных. 

Премия «Лучший промышленный 
дизайн России» учреждена в 2023 году 
Минпромторгом России и правитель-
ством Москвы. Помощь в ее органи-
зации и проведении оказали Мини-
стерство культуры России и Департа-
мент инвестиционной и промышлен-
ной политики города Москвы. 

Конкурс провели по номинациям 
«Дизайн-продукт» и «Дизайн-прото-
тип». Также можно было получить 
приз зрительских симпатий. Экспер-
ты изучили более 500 проектов и вы-
брали из них 20 лучших.

Фото: «Швабе»


